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Уважаемый читатель!

Столько много снега, 
много уже и весны. 
И дышится как-то 
по-другому, хочется 

вдохнуть, а потом ринуться 
в бой, в дела. И творить… тво-
рить. И Олимпийские игры 
переворачивают твою душу. 
Они делали нечто, объеди-
няли красоту, силу, сноров-
ку людей и вообще весь мир. 
Реакция зрителей в ледовом 
дворце «Айсберг» порой выда-
вала 111 дБ, что равно звуку 
взлетающего самолета. Неви-
данное единение эмоций, ра-
дости, а может, и счастья. 
Физические возможности че-
ловека, кажется, беспредель-
ны, хотя это, конечно, не так. 
Хочется пожелать всем жить 
ровно, с удовольствием, каче-
ственно. Говорят, такие люди 
живут долго и успевают мно-
го сделать.
На дворе — масленица, добрых 
вам масленичных событий. 
А еще вкусных блинов, хоро-
шей весенней погоды.
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В Томской домостроительной компа-
нии придают большое значение во-
просам энергосбережения. Каждый 
вводимый в эксплуатацию объект 

подвергают обязательному тепловизорному 
контролю, выявляют избыточные теплопоте-
ри, устраняют их. Этой непрерывной и неза-
метной для посторонних работе, мы, обыч-
ные жильцы красивых многоэтажек обязаны 
тем, что квартиры сохраняют тепло и комфорт 
даже в сильные морозы.

ТДСК в Томске знает каждый, продолжатель 
дела советского домостроительного комбина-
та, в феврале этого года компания отмечает 
42 года. Крупнейшее строительное предприятие 
сибирского региона и основной производитель 
жилья в Томске и Томской области — ТДСК — 

представляет собой современный, вертикально 
интегрированный холдинг, способный вопло-
тить в жизнь проекты любой сложности. Поч-
ти 20 лет назад, в первый созданный в Томске 
строительной холдинг вошло 6 новых дочерних 
предприятий. Сегодня их в составе ТДСК 23, 
каждое работает в своем бизнес-направлении 
и вместе с тем является частью единого тех-
нологического комплекса по созданию жилых 
домов. В каждом подразделении холдинга ра-
ботают опытные управленцы, профессиона-
лы своего дела. На предприятиях компании 
трудятся 4,5 тысячи человек, и штат ежегодно 
растет, как минимум, на 10 процентов. Желаю-
щих попасть в этот коллектив много, здесь до-
стойная заработная плата, как сейчас говорят, 
полный социальный пакет, реальный карьер-

Буквально на днях, прогуливаясь по новому микрорайону 
Подсолнухи, заметила на стене дома скромную табличку 
«Класс энергоэффективности — В — высокий». И сразу 
почувствовала уважение к городу, области и компании, 
которая строила этот дом. Вот они, инновации в действии.

Мечты              в реальности 
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ный рост. Но и требования к профессионалам 
здесь высокие: люди приходят работать, сози-
дать важное и нужное дело. Для генерального 
директора Александра Шпетера ТДСК — это це-
лая жизнь, и он стремится передать свой опыт 
молодым перспективным работникам. Немно-
гословен, уверенный, Александр Карлович — 
не только высокопрофессиональный строитель, 
прекрасный аналитик и стратег, но еще и об-
щественный деятель, депутат областной думы 
двух созывов.

После окончания Томского инженерно-стро-
ительного института в 1977 году он пришел 
в домостроительный комбинат и был направ-
лен прорабом в ПМК-90 ДСК в Стрежевом. Там 
он прошел все ступени карьерного роста и уже 
через 7 лет возглавил ПМК. В 1990 году коллек-
тив ДСК единогласно избрал Александра Шпе-
тера своим начальником. Он сразу же занялся 
формированием команды единомышленников. 
Уже в 1993 году было принято решение прива-
тизировать комбинат, его акционерами стали 
только работники 2-х тысячного коллектива 
и ветераны. Еще через 2 года команда под руко-
водством Шпетера начала формирование стро-
ительного холдинга. Сначала было 6 дочерних 
предприятий, сегодня их 23. Это выверенные 
производственные структуры, выполняющие 
весь спектр задач по созданию жилых домов 
или других объектов любой сложности, состоя-
щих из обеспечения строительными площадка-
ми, проектирования, производства строитель-
ных материалов и конструкций, строительства, 
обеспечения современными телекоммуникаци-
ями и обслуживания сданного в эксплуатацию 
жилья. Ведущими предприятиями в холдин-
ге являются «Проектно-конструкторское бюро 

Буквально на днях, прогуливаясь по новому микрорайону 
Подсолнухи, заметила на стене дома скромную табличку 
«Класс энергоэффективности — В — высокий». И сразу 
почувствовала уважение к городу, области и компании, 
которая строила этот дом. Вот они, инновации в действии.

ТДСК — это:
более 4500 работников;
23 предприятия, 
образующие единый 
холдинг;
более 5,3 миллиона 
квадратных метров 
жилья, построенных
 за 42 года.

ТДСК», заказчик–застройщик 
«ТОМ-ДОМ ТДСК», крупнейший 
в Сибири производитель ком-
плектов жилых домов и дру-
гого сборного железобетона 
«Завод крупнопанельного до-
мостроения ТДСК», генподряд-
чики «СУ ТДСК», «СМУ ТДСК», 
«Ронекс ТДСК», «Спецстрой 
ТДСК», оператор телекомму-
никационных услуг «Неотеле-
ком», обслуживающие жилой 
фонд «Жилсервис ТДСК» и «Уют 
ТДСК». В 2010 году с целью инновационных раз-
работок и соединения их с производством было 
создано дочернее предприятие «Стройтехинно-
вации ТДСК», которое стало резидентом ОЭЗ 
«Томск». Для реализации социальных проектов, 
в том числе для строительства 15 детских са-
дов на территории Томской области по соглаше-
нию о государственно-частном партнерстве, 
в 2013 году создана «Соцсфера ТДСК». В этом же 
году ТДСК приросла третьей «дочкой» — «Дом-
Сервис ТДСК», занимающейся обслуживанием 
построенного компанией жилья.

2013: летопись одного года
На февральской пресс-конференции, при-

уроченной ко дню рождения компании, гене-
ральный директор ТДСК Александр Шпетер 
предоставил «публичный отчет» о проделанной 
работе в минувшем году и рассказал о планах 
на 2014 год. По итогам 2013 года компания вве-
ла в эксплуатацию 390 тысяч квадратных ме-
тров жилых и нежилых помещений. Доля ТДСК 
на строительном рынке в Томске увеличилась 
до 55%, в области — до 44%.
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— Когда формировалась программа 
на 2013 год, мы рисковали, планируя рост объ-
емов строительства в 15%, — прокомментировал 
цифры Александр Шпетер. — Однако план мы 
перевыполнили. Объем введенного жилья вы-
рос на 39% по сравнению с 2012 годом, проект-
ных работ выполнено на 235 млн рублей против 
185 млн. рублей в 2012 году. А наличие собствен-
ного проектного института дает нам серьезные 
конкурентные преимущества. Рост строитель-
но-монтажных работ составил 21% к уровню 
2012 года, или 8,3 млрд рублей. Оборот компа-
нии вырос на 25%, достигнув 30,6 млрд рублей. 

Именно этот показатель наи-
более емко характеризует де-
ятельность компании. В этом 
году мы запланировали 10% 
роста, и главным направлени-
ем остается Томск, но актив-
но развиваем и иногородние 
территории: Новосибирск, Ке-
мерово. Работаем согласно ут-
вержденному директивному 
графику, хотя есть проблемы 
с наличием земельных участ-
ков, состоянием инженерной 
инфраструктуры в городе.

В 2013 году ТДСК заверши-
ла беспрецедентную модерни-
зацию производства сборного 
железобетона. На 2-й площад-
ке завода КПД по пер. Мостово-

му смонтированы две современные линии пал-
летной технологии, разработанные в Германии 
по заказу компании. Сегодня можно с уверен-
ностью сказать: железобетонные конструкции 
ТДСК соответствуют мировым стандартам. 
Объемы производства сборного железобетона 
уже выросли до 386 тысяч кубометров (против 
360 тысяч кубометров в 2012 году) — это 69% 
производства всего железобетона в области.

— Развитие идет стабильно, но до предела 
еще далеко, — говорит Александр Карлович. — 
Согласно указам президента, ежегодно нуж-
но строить 1 кв. м жилья на жителя страны. 
В нашем регионе этот показатель составляет 
0,6 кв. м. Объемы возводимого жилья необхо-
димо увеличивать. Кроме всего прочего это 
и рабочие места, и налоги. Кстати, ТДСК от-
несена к категории крупных и стабильных 
налогоплательщиков.

Александр Карлович озвучил и другие важ-
ные объекты, на которых трудилась компания 
в 2013 году. О многих из них СМИ рассказыва-
ли не раз. На долю строительного холдинга кро-
ме коммерческих проектов в 2013 году выпала 
серьезная социальная нагрузка. Один из «сюр-
призов» года, как охарактеризовал его руково-
дитель ТДСК — это реконструкция дома на ул. 
Сибирской, 33 после взрыва газового баллона. 
И руководство города, и ТДСК, 18 лет назад по-
строившая этот дом, понимали, что лучше, чем 
специалисты компании, никто с задачей спра-
виться не сможет. Сначала монтажники с ри-
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В 2013 году ТДСК 
▪ ввела в эксплуата-
цию 390 тысяч кв. м жи-
лых и нежилых помеще-
ний (рост 39% к уровню 
2012  года);
▪ выполнила проектных 
работ на 235 млн рублей 
(рост 27%);
▪ выполнила строитель-
но-монтажных работ на 
8,3 млн рублей (рост 21%).
Оборот компании 
составил 30,6 млрд 
рублей (рост 25%).

 На открытии 
детского сада 

в Зеленых 
горках
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ском для жизни разбирали разрушенные кон-
струкции, проектировщики восстанавливали 
чертежи, заводчане по ним произвели детали 
КПД, не выпускавшиеся более 10 лет. Затем мон-
тажники устанавливали новые панели на место 
разрушенных. Работали круглосуточно, в ново-
годние праздники и даже в ночь с 31 декабря 
на 1 января. Затем зашли отделочники. И всего 
за 3 месяца удалось вернуть людей в свои обнов-
ленные квартиры. А. Шпетер заметил, что при-
мерно в это же время в стране произошло еще 
два аналогичных ЧП, и в обоих случаях людей 
не заселили до сих пор.

В это же время ТДСК, выиграв конкурс, уча-
ствовала в реконструкции Томского аэровок-
зала, после которой он получил статус между-
народного. Нормативный срок сдачи объекта 
по договору 25 месяцев, ТДСК завершила проект 
за 19 месяцев. 220 специалистов одновременно 
работали по 12 часов и, что самое сложное, — 
в условиях действующего аэропорта. В резуль-
тате площадь аэровокзала увеличилась в 3 раза, 
пассажиропоток — в два раза. Не все было про-
сто, до сих пор не полностью получены средства 
за выполненные работы, но главное было сдела-
но — томичи стали летать в разные страны мира 
из родного города, стало значительно комфор-

тнее и пассажирам, и работни-
кам аэропорта.

В начале лета Томская об-
ласть приняла закон о госу-
дарственно-частном пар-
тнерстве и сразу же объявила 
конкурс на строительство в те-
чение двух лет 15 детских са-
дов в Томске и области. Кроме 
ТДСК в этом конкурсе никто 
участия не принял. С компа-
нией было заключено соглаше-
ние о ГЧП. Руководство ТДСК 
понимало, насколько серьез-
ная задача стоит перед ком-
панией: ведь детсады будут 
располагаться в 9 муници-
пальных образованиях обла-
сти, цена одного дошкольного 
места граничит с его себесто-
имостью, сроки невероятно 
сжатые. «Нужно не просто по-
строить детские сады за два 
года на свои средства, но еще 
и эксплуатировать их, — гово-
рит Александр Шпетер. — И только потом, в те-
чение 5 лет, бюджет планирует выкупать эти 
сады у строителей». Стоимость проекта соста-
вила 2,6 млрд рублей. Риск очень велик, и все же 
ТДСК взяла на себя эту социальную миссию, ре-
зультат которой так важен для тысяч молодых 
мам и детей области. Пока все идет по плану, 
уже в 2014 году будут сданы 7 детских садов 
на 145 и 220 мест в Томске, Северске, Стреже-
вом, Кожевниково и Каргаске. Проект планиру-
ется завершить к 2016 году.

В рамках ГЧП, заключенного в 2008 году ад-
министрациями области, города и ТДСК, осу-
ществляется строительство беспрецедентного 
по масштабам Томска жилого района на 1 млн 
квадратных метров жилья — «Солнечная до-
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В рамках государственно-частного 
партнерства ТДСК приняла участие 

в  конкурсе на строительство в  течение 
двух лет 15 детских садов в  Томске и 
области. Серьезная задача, которую 

нужно решить в сжатые сроки. 
Несмотря на риски, ТДСК взяла 

на себя эту социальную миссию, 
результат которой так важен для 

тысяч молодых мам и детей области

 На пресс-
конференции 
по итогам 
работы ТДСК 
в 2013 году

Руководители
структурных 
подразделений 
холдинга ТДСК:

Николай Ефремов, «ЗКПД ТДСК»; 
Виктор Демарчук, «ТОМ-ДОМ 
ТДСК»; «Ронекс»;
Павел Семенюк, «ПКБ ТДСК»;
Александр Поморцев, «СУ ТДСК»;
Виктор Носов, «СМУ ТДСК»;
Александр Козлов, 
«Спецстрой ТДСК»;
Александр Алексеев, «Уют ТДСК»;
Петр Гречук, «Жилсервис ТДСК»;
Григорий Цой, «Неотелеком»;
Виктор Родевич, 
«Стройтехинновации ТДСК»;
Анатолий Бочаров, 
«Дом-Сервис ТДСК»;
Игорь Никитин, «Соцсфера ТДСК».



'026   | потенциал
лина». На сегодня построе-
но и введено в эксплуатацию 
почти 500 тысяч квадратных 
метров жилья, 4 детских сада, 
парковка на 300 автомоби-
лей, магазины, хоккейная ко-
робка, роллердром и многое 
другое. В связи с отсутствием 
земельных участков под стро-
ительство в дальнейшей реа-
лизации проекта наметились 

сложности. «Думаю, скоро администрация го-
рода объявит торги на землю, и мы будем в них 
участвовать», — прокомментировал эту ситуа-
цию генеральный директор холдинга.

Третий проект в рамках государственно-част-
ного партнерства, тоже социальный, был под-
писан в конце 2010 года с целью оказания по-
мощи обманутым дольщикам. ТДСК по цене, 
значительно выше рыночной, на ул. Нефтяной 
выкупила 4 га земли. По условиям ГЧП пла-
нировалось, что на полученные за землю 160 
млн рублей проблемный застройщик достроит 
свой дом. Однако до настоящего времени дом 
не введен в эксплуатацию. Домостроители же 
на приобретенном участке построили и засели-
ли четыре 17-этажных дома, счастливыми но-
воселами которых стали 1324 семьи. Несмотря 
на все сложности, Александр Шпетер считает 
этот проект примером хорошего партнерства 
власти и бизнеса.

Под занавес 2013 года ТДСК приняла участие 
еще в одной социальной программе, на сей раз 

по расселению из аварийного жилья. В рам-
ках федеральной программы в наш регион 
был направлен 1 млрд рублей для реализации 
этой задачи. Область объявила конкурс среди 
строителей. И вновь кроме ТДСК в нем никто 
не участвовал. Домостроители, понимая важ-
ность поставленной задачи, использовали все 
свои резервы. Достроили и сдали в эксплуата-
цию даже те дома, которые планировали сда-
вать в середине 2014 года. И перед новым годом 
жильцы из аварийных домов получили клю-
чи от новых квартир. По словам губернатора 
Сергея Жвачкина, присутствующего на торже-
ственной церемонии передачи дома, Томской 
области есть чем гордиться — по темпам рас-
селения из аварийного жилья она превосходит 
многие регионы. И большая заслуга в этом ком-
пании, лидера строительной отрасли региона. 
Мэр города Иван Кляйн поздравил новоселов 
и отметил вклад домостроительной компании 
в развитие строительного комплекса области. 
«Да, мы коммерческая структура, но в нашем 
обществе есть немало проблем, которые без по-
мощи строителей не снять. Переселение людей 
из аварийного жилья, нехватка мест в детских 
садах как раз из числа таких проблем, — го-

ворит Александр Шпетер. — Важно, что нашу 
работу высоко оценивают не только жители, 
но и власть. Значит, будем идти дальше, дви-
гаться вперед, а это наш вклад в социальное 
развитие региона».

Родной микрорайон
В последнее десятилетие ТДСК специализиру-

ется на комплексной микрорайонной застройке. 
Так получилось, что я стала невольным свидете-
лем освоения новых территорий ТДСК. Компа-
ния застраивала микрорайоны по городу, а мои 
друзья, один за другим создавая семьи, покупа-
ли в них жилье. Это квартиры в микрорайонах 
Высотный, Радужный, на ул. Старо-Деповской, 
в Зеленых горках и Подсолнухах. Но особенно 

ТДСК — единственный 
в Сибири холдинг, си-
стема менеджмента ка-
чества которого с 2005 
года сертифицирована 
и соответствует между-
народному стандарту 
ISO 9001:2008.

Еще по одному проекту ГЧП, 
заключенному в 2008 году 

администрациями области, 
города и ТДСК, идет строительство 
беспрецедентного по масштабам 

Томска жилого района на 1 млн 
квадратных метров жилья «Солнечная 

долина». На сегодня построено 
и  введено в эксплуатацию почти 

500  тысяч квадратных метров жилья, 
4 детских сада, парковка на 300 

автомобилей, магазины, хоккейная 
коробка, роллердром и многое другое

 Детский сад 
в Заречном 

 
Парковочный 

комплекс
в Зеленых 

горках
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запомнилась квартира на 14 этаже новострой-
ки на проспекте Комсомольском. Светлая, «под 
ключ», с непривычно большой лоджией, которая 
стала своеобразной визитной карточкой ТДСК. 
С высоты птичьего полета на этом балконе было 
прекрасно видно всю округу. И даже солнце 
на такой высоте, казалось, появлялось раньше.

Почти все знакомые приобретали недвижи-
мость в ипотеку — у ТДСК хорошие партнерские 
связи с несколькими банками. А покупателям 
получается удобно и выгодно. Счастливые об-
ладатели новой квартиры с интересом рассма-
тривали комнаты, кухню, ванную — все было 
готово к заселению, отделка приятно радовала. 
Были, конечно, и недочеты, но под руководством 
службы качества предприятия их быстро устра-
няли. Еще одна удивительная вещь в домах но-
вых микрорайонов — два лифта, пассажирский 
и грузовой — это марка ТДСК. А главное, они на-
чинают работать сразу при заселении новоселов, 
а не через полгода, как раньше. Везде либо есть 
пандусы, либо лифты опускаются до отметки 
земли, что значительно облегчает жизнь мало-
мобильным группам — инвалидам, пожилым, 
мамам с колясками.

ТДСК сегодня — это не только привычные 
10–17 этажные панельные здания. Это и моно-
литные дома, как, например, круглый краса-
вец на пр.  Комсомольском или вставки между 
панельными домами в Подсолнухах и Зеленых 
горках, создающие прекрасные архитектур-
ные ансамбли. Новые дома по каркасной техно-
логии «Каскад», собственной разработке домо-
строителей, выгодно отличаются по архитектуре 
в Зеленых горках, в микрорайоне Высотный. 
Кирпичные дома есть во всех микрорайонах 
ТДСК. Заметно отличается своей аристокра-
тичностью микрорайон Заречный, что напро-
тив торгового комплекса «МЕТРО». 9 пятиэта-
жек и только три 9-этажки, новый детский сад, 
видеонаблюдение во дворах, огороженные при-
домовые территории, детские площадки и мно-
го других особенностей отличает его от других 
микрорайонов. Недостаток один — трудности 
с городским транспортом: имеющиеся останов-
ки находятся очень далеко. Для удобства жите-
лей, чтобы маршрутные автобусы могли захо-
дить в микрорайон, домостроители взяли на себя 
строительство разворотной площадки для марш-
руток и остановочного комплекса.

У ТДСК проверенная временем биография: по-
ловина томичей живет в квартирах, построен-
ных строительной компанией, полным ходом 
идет застройка новых микрорайонов. Строите-
ли взяли на себя ответственную миссию — во-
площать мечты томичей о собственном жилье 
в реальность — и достойно ее несут. Это дает уве-
ренность, что впереди горожан ждут десятки ты-
сяч счастливых новоселий в квартирах от Том-
ской домостроительной компании. П

Диана КОВАЛЬЧУК,
фото ТДСК и автора

 Дом, 
построенный 
по технологии 
«Каскад», 
на Иркутском 
тракте

 Монолитный 
дом 
на пр. Комсо-
мольском
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«Когда человек чув-
ствует себя со-
стоявшимся спе-
циалистом, он 

может многое»,  — считает ру-
ководитель регионального 
следственного управления. 
Его заслуги как специалиста 
своего дела нашли призна-
ние — накануне 50-летнего 
юбилея Владимиру Сергееви-
чу присвоено высшее специ-
альное звание генерал-майо-
ра юстиции.

В Томскую область Владимир 
Литвиненко приехал вместе с же-
ной в 2012 году по распределе-
нию на должность руководителя 
областного следственного управ-
ления. Ожидания от региона 
были разные — до этого Влади-
мир Сергеевич работал в Белго-
роде, южный компактный го-
род и томский морозный край 
отличались многим. И все же 
впечатления от Томска были по-
зитивные: и от людей, и от кли-
мата, и от самой области, боль-
шой и разной. За полтора года 
главе СУ СКР по Томской области 
не раз выпадала возможность по-
знакомиться с сибирским краем 

 Владимир Литвиненко, 
руководитель следственного  
управления Следственного 
комитета РФ 
по  Томской области, 
генерал-майор юстиции 

Следовать 
     за законом

Иметь честь и достигать успехов пожелал своим коллегам 
накануне дня Защитника Отечества Владимир Литвиненко,
 начальник следственного управления Следственного комитета РФ 
по Томской области.
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поближе. Литвиненко побывал 
в Стрежевом, Колпашево, Ке-
дровом, Асино и был поражен, 
насколько отличается погода 
на севере области, где в конце 
мая еще идет снег. Он отметил 
для себя криминальную карту 
области — большая часть уголов-
ных дел, которые расследуют сле-
дователи управления (а это тяж-
кие и особо тяжкие преступления 
против личности, должностные 
преступления), концентрирует-
ся в областном центре и приле-
гающих к нему южных районах. 
С профессиональной привыч-
кой новый руководитель оцени-
вал город, деятельность своего 
управления, перераспределяя 
кадры для более успешной рабо-
ты по районам. Умелое использо-
вание управленческой стратегии 
не заставило ждать результатов. 
С приходом Литвиненко регио-
нальное управление значительно 
укрепило свои позиции и по ре-
зультатам ежегодного рейтинга 
заняло достойное место в списке 
территориальных следственных 
управлений.

Начало этого года для Вла-
димира Литвиненко ознаме-
новано еще несколькими по-
ложительными моментами: 
в декабре 2013 года за добросо-
вестную службу ему присвоено 
звание генерал-майора юсти-
ции. А в феврале 2014 года он 
отметит юбилей. За плечами 
немалый опыт: 26 лет Влади-
мир Сергеевич посвятил работе 
в следственных органах. Сразу 
после школы с хорошим атте-
статом целенаправленно пошел 
в армию — только так, имея во-
енный билет или опыт работы, 
можно было поступить в юри-
дический институт. Считает, что 
такая жизненная школа приго-
дилась бы многим начинающим 
следователям. Мечтал раскры-
вать преступления, вносить свою 
лепту в восстановление справед-
ливости. Эта работа, и правда, 
принесла ему удовлетворение — 
он относится к ней с полной само-
отдачей, убежден, что является 
защитником слабых и постра-
давших. Со временем пришло 
понимание, что следователь — 

работа не столько романтичная, 
сколько тяжелая, порой неблаго-
дарная, с ненормированным ра-
бочим днем и психологическими 
испытаниями. И все же 8 лет Лит-
виненко прошел стезей следова-
теля. И сейчас в управленческой 
работе этот опыт помогает ему.

— Профессионализм кадров 
всегда важен, я это на собствен-
ном опыте знаю, — отмечает гла-
ва СУ. — Хорошая память, опыт 
и умение логически мыслить 
для следователя не менее важ-
ны, чем такие черты, как по-
рядочность, человечность, дис-
циплинированность. Опытного 
следователя отличает еще одна 
черта — умение найти общий 
язык с человеком, расположить 
его к себе. Во время беседы с Вла-
димиром Сергеевичем я убеди-
лась в этом. Просто, понятно, 
с примерами, но в то же время 
дозировано он давал информа-
цию о деятельности управления, 
рассказывал, как строится рабо-
та с общественностью, делился 
своим видением сотрудничества 
управления со СМИ.

— Мне кажется, в СМИ на-
рушен баланс подачи негатив-
ных и позитивных новостей, — 
говорит Литвиненко. — Влиять 
на СМИ трудно, еще сложнее 
контролировать такой медиа-
ресурс, как интернет. Сложно, 
но все-таки возможно. В тече-
ние года мы в рамках профилак-
тики выявили в регионе 10 фак-
тов размещения в сети Интернет 
материалов экстремистского ха-
рактера. В основном эти престу-
пления совершали молодые люди 
с уже сложившимся мировоззре-
нием, идеологией. Все они при-
влечены к уголовной ответствен-
ности и понесли наказания.

Вообще благодаря современ-
ной технике и методам отслежи-
вания удается намного быстрее 
и эффективнее раскрывать 
преступления. Например, в слу-
чае с раскрытием резонансных 
преступлений — убийствами 
предпринимателей в Томске — 
считаю, что наша команда каче-
ственно выполнила свою работу. 
Профессионально и оперативно 
были выявлены мотивы престу-

плений, проведены поисковые мероприятия пре-
ступников через круг их знакомых, отслеживались 
телефонные звонки. Мы стараемся максимально 
использовать современную технику в системе кри-
миналистических учетов. С помощью установле-
ния личности по ДНК раскрываем преступления 
даже 70–80 годов.

Регулярно команда следственного управле-
ния выезжает в районы области, где ведет при-
ем граждан. Порядка 80% обращений — дела дру-
гих ведомств. Это вопросы о работе участкового, 
о начислении пенсии. На прием обращаются как 
в последнюю инстанцию, и руководители аппарата 
управления принимают обращения. Часть их рас-
сматривается сотрудниками управления, часть 
направляется в соответствующие органы. Работа 
с населением — важное направление деятельно-
сти. Чем больше доверия у общества будет к пра-
воохранительным органам, тем охотнее они будут 
идти на контакт. Кстати, о работе с населением:

— Должно быть неприятие обществом определен-
ных поступков, явлений, тогда у преступника будет 
меньше шансов остаться незамеченным, — считает 
глава СУ. — Так, недавно сотрудница одного из го-
сучреждений, обратив внимание на сексуальные 
посягательства сотрудника на несовершеннолет-
них, сообщила об этом в правоохранительные ор-
ганы, и это помогло раскрыть преступление. То же 
самое должно быть и с коррупцией — ее невозмож-
но победить только репрессивными мерами, обще-
ство само должно отторгать это явление.

Работа в следственных органах строится на со-
блюдении принципов законности, открытости. 
В последнее время, отмечает глава томского управ-
ления следственного комитета, законодательство 
изменяется, заметны подвижки в сторону увеличе-
ния прав потерпевших на этапе следствия, ужесто-
чения ответственности за разглашение информа-
ции о несовершеннолетних, как потерпевших, так 
и обвиняемых. Кстати, эти поправки в федераль-
ное законодательство были внесены по инициативе 
Общественного совета при СК России.

С приходом нового руководителя работа в ре-
гиональном следственном управлении получила 
новый импульс. В течение года наблюдается поч-
ти 100-процентная раскрываемость уголовных 
дел об убийствах, изнасилованиях, должностных 
преступлениях. Владимир Литвиненко, человек 
с непривычным для Сибири южным говором, ока-
зался в Томске на своем месте. Его коллеги отмеча-
ют скромность и в то же время требовательность 
руководителя управления к себе и своим подчи-
ненным. Следователи редко слышат слова благо-
дарности, их труд воспринимается как должное. 
А иногда стоит отойти от этого правила и выска-
зать слова признательность людям, которые стоят 
на страже справедливости и закона. П

Диана КОВАЛЬЧУК,
фото автора

Следовать 
     за законом
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Мы окунулись в Год культуры, живем в нем, и этим уже никого 
не удивить. На февральской пресс-коференции заместитель 
губернатора Андрей Кнорр и начальник департамента 
по культуре и туризму Павел Волк обстоятельно рассказали 
о предстоящих событиях, о планах в сфере культуры. 

Возвыситься 
вместе с культурой

 Году 
культуры 
дан старт
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Была дана ретроспектива всего пла-
ста культуры, но главная задача, ко-
торую поставили, — создать единое 
культурное пространство на тер-

ритории всего региона. Для этого необходи-
мо выработать стратегические направления 
в разрезе сельских поселений, районов, горо-
дов и по конкретной деятельности внутри от-
расли. В основу единой стратегии могут быть 
положены культурные события, основопола-
гающие направления, планы, предложения 
муниципальных образований, учреждений 
культуры. Идей высказывается много, но за-
дача не в том, чтобы все их учесть и уложить 
в стратегию. Это должны быть знаковые, со-
держательные события, мероприятия, кото-
рые могли бы дать мощный импульс развитию 
культуры, поднять томский регион, его авто-
ритет на более высокий уровень. Как говорит 
Андрей Кнорр, «2014 — это не год пиара, а вре-
мя решения проблем культуры». На это нужны 
средства, и немалые. Но шлюз, через который 
потекут деньги, никто открывать не будет. Как 
заметил заместитель губернатора, необходи-
мо эффективно использовать средства, уметь 
переформатировать бюджет. Источники фи-
нансирования мероприятий известные: фе-
деральный, региональный, муниципальный. 
Средства будут привлекаться от меценатов 
(их доля будет составлять примерно полови-
ну от прогнозируемого объема). Уже органи-
зована подача заявок согласно обозначенным 
группам, подано 305 заявок, из них 99 полу-
чили господдержку. Павел Волк говорил о кон-
кретных проектах. Сформирована програм-
ма основных мероприятий. К примеру, более 
20 лет стрежевчане не слушали Томский сим-
фонический оркестр, который не имел воз-
можности приехать в город. Организовывать 
поездку большого коллектива непросто, но те-
перь она состоится. И таких проектов он на-
звал много: музейные, музыкальные, библи-
отечные, по туризму, обменные (с другими 
регионами, странами, учреждениями).

Некоторые учреждения культуры, сельские 
памятники культуры находятся в критическом 
состоянии. И надо воспользоваться хоть малой 
долей возможностей профильного Года, чтобы 
поправить дела. Планируется приобрести сцены-
трансформеры, установки «живой декорации». 
На пресс-конференции сделан некий ввод слу-
шателей в то, что обещает быть в нынешнем году.

Два дня спустя в областной администрации 
состоялся координационный совет по культуре. 
Собрался «цвет» отрасли. На совете шел обмен 
мнениями. Задача состояла в том, чтобы посмо-
треть на состояние дел со стороны: как чувству-
ет себя культура в области, где она находится, 
как поднять ее на качественно новую ступень. 

Здесь вновь было заострено внимание присут-
ствующих на создании единого культурного про-
странства. Идея эта интересная, но ее надо фор-
мировать, выращивать и внедрять в жизнь. Это 
даст возможность охватить все уголки области, 
независимо от удаленности от Томска. Для это-
го будут задействованы более 100 коллективных 
пунктов доступа.

На совете Павел Волк предостерег от стремления 
свести все к финансовым вопросам. Главное, про-
никнуться духом культуры, понять, чем помочь 
ей, а скорее, всем нам; какие специалисты зани-
маются услугами культуры; каков качественный 
уровень услуг, доступность населению, материаль-

ная база отрасли. И конечно, нельзя ослаблять вни-
мание к народному творчеству. На координаци-
онном совете Павел Леонидович ретроспективно 
осветил вопрос о состоянии дел в театре, в филар-
монии, как в творческом плане, так и в материаль-
ном. Начальник департамента подчеркнул, что 
у отрасли есть штучные потребности, про которые 
нельзя забывать. К примеру, нет концертного ро-
яля (а регион планирует сотрудничать с коллекти-
вом Гергиева), нет светодиодных экранов и других 
«мелочей». Департамент решает первостепенные 
вопросы по развитию туризма.

 Координа-
ционный 
совет 
по культуре

 В театре 
драмы 
на открытии 
Года культуры
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На координационном совете выступили специ-
алисты от учреждений культуры. Каждый говорил 
о тревожащих его вопросах, о том, что необходимо 
решать, о том, что сдерживает развитие единого 
культурного пространства. Обсуждали вопросы 
сельской культуры, говорили о способности вли-
яния на нее муниципалитетов, о роли населения 
в сохранении культурного наследия, о театральном 
пространстве. Состоялся заинтересованный раз-
говор. Наверное, есть необходимость такие встре-
чи проводить чаще.

Официальное открытие Года культуры в Том-
ске состоялось в театре драмы. Устроители сдела-
ли так, что члены координационного совета и его 
гости были на торжестве в театре. С приветстви-
ем выступил губернатор Сергей Жвачкин. Зачем 
нам нужен Год культуры? Ответы прозвучали про-
сто, без вычурности. Надо только правильно рас-
владеть имеющимся наследием, сохранять наци-
ональные традиции. Все дело в людях, именно они 
носители культуры. Они формируют дух нации по-
средством знания собственной истории, уважения 
народного подвига. Томск — форпост, от которо-

го шло продвижение России на восток. Со дня ос-
нования университета он стал образовательным 
и культурным центром Сибири. Губернатор по-
здравил присутствующих с праздником, поблаго-
дарил работников культуры за труд, за подвижни-
чество. И вручил мэру города Стрежевого Валерию 
Харахорину символический скрипичный ключ, 
тем самым дал отмашку шествию Года культуры 
на север. Это уж точно подтверждает, что наш 
симфонический оркестр в Стрежевом будет.

Присутствующих приветствовал народный ар-
тист России, член Патриаршего Совета по культуре 
Николай Бурляев. Он президент известного кино-
фестиваля «Золотой витязь», которому уже более 
20 лет. Нынче в мае он примет гостей на томской 
земле. Это грандиозное событие будет проходить 
под девизом — за нравственные идеалы, за возвы-
шение души. Ожидается, что на этом мероприятии 
всем будет комфортно, уютно, поскольку томская 
земля умеет принимать гостей.

Концертная программа вечера — что-то особен-
ное, это поистине открытие Года. И то, что мы жи-
вем где-то посреди Сибири, вовсе не мешает «сеять 
разумное, доброе, вечное». Зал был наполнен музы-
кой, зрительским единением, красивыми экран-
ными сюжетами. Слава богу, что на культуру об-
ратили внимание. Хорошее начало.

Год культуры для томичей важен, он откроет две-
ри для более широкого общения, узнавания друг 
друга, для творческого сотрудничества. Может, 
и вопросы экономики будут решаться легче. П

Любовь БАБИЧ,
фото Дианы Ковальчук

Зачем нам нужен Год культуры? 
Ответы прозвучали просто, 

без вычурности. Надо только 
правильно владеть имеющимся 

наследием, сохранять национальные 
традиции. Все дело в людях, 

именно они носители культуры

 В скором 
будущем сим-

фонический 
оркестр будут 

встречать 
стрежевчане
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Все дело в том, что 
на Экспертном сове-
те собираются не для 
«галочки», а по соб-

ственному велению души, 
с желанием повлиять на си-
туацию в социальном сфере. 
И верят, что их оценка, экс-
пертное мнение будут учтены 
при принятии стратегических 
решений региона, как гово-
рил об этом губернатор Сергей 
Жвачкин, когда чуть больше 
года назад заявил о создании 
емких, полифункциональных 
Экспертных советов на смену 
различным комиссиям.

Образование, здравоохране-
ние, социальная защита — три 

кита, на которых держится, 
а точнее, которых держит Экс-
пертный совет при заместите-
ле губернатора Томской области 
по социальной политике. Начало 
работы совета совпало с разра-
боткой в регионе стратегических 
программ развития. Обсужде-
ние этих проектов стало одной 
из первостепенных задач сове-
та. Стратегия развития социаль-
ной сферы, долгосрочная целе-
вая программа здравоохранения 
на 2014–2020 годы, программа 
развития среднего профессио-
нального образования, проект 
«Детство под защитой на 2014–
2019 годы». За казенными фра-
зами — часы дискуссий, когда 

создавались профильные рабо-
чие группы, обсуждались отчеты 
департаментов, детально прора-
батывались экспертные заклю-
чения. Стратегические про-
граммы — основа для будущего 
финансирования, здесь требует-
ся ответственный подход.

Для более слаженной работы 
с самого начала было решено 
выбрать из членов совета пред-
седателя, определиться с пла-
ном работы. Первоначально 
возглавил совет при заместите-
ле губернатора Чингисе Аката-
еве Сергей Банин, врач, знаток 
здравоохранения, полномоч-
ный представитель губернато-
ра в муниципальных образо-

Дело экспертов: 
социальная сфера

Февральская повестка была небольшой, но обещала жаркие дискуссии, 
особенно второй вопрос — о детском летнем отдыхе, оздоровительных 
лагерях. Эксперты спорили, открыто спрашивали то, о чем в другой 
обстановке было бы не принято заговаривать, обнажая проблемы.

 На выездном 
заседании  

экспертного 
совета при 

заместителе 
губернатора 

по социальной 
политике 
в СибГМУ   
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Валерий Хохлов, заместитель 
председателя Экспертного 
совета. Управляющий ГУ Томским 
региональным отделением Фонда 
социального страхования РФ:                  

Вопросы социальной направленности, кото-
рые обсуждаются на Экспертном совете, мне 
близки и понятны. Современное состояние 
дел я могу сравнить с ситуацией прошлого, 
когда занимался социальной политикой более 
глубоко, будучи заместителем губернатора. 
Можем ли мы, члены совета, давать оценку? 
Да, имеем для этого опыт. Будут ли исполь-
зованы наши рекомендации? Это уже вопрос 
к областной администрации. Члены ЭС от-
странены от бюджетных вопросов, и в этом 
отношении более свободны в своих суждениях. 
Они оценивают задачи как профессионалы и 
как томичи. Если вопрос того требует, за-
остряют на нем внимание губернатора, об-
ластной думы. Среди таких вопросов, конечно, 
детский оздоровительный отдых, на который 
требуются немалые средства, но которому 
уделялось меньше внимания, чем следует. 
Мы обсуждали этот вопрос не раз, готовим 

на имя губернатора письмо с 
просьбой предпринять шаги к 
решению этой проблемы.

ЭС не должен ограничиваться 
мнением только своих членов, 
поэтому для участия в работе 
мы приглашаем специалистов, 
экспертов, которые позволяют 
более глубоко видеть проблему. 

Работаем по узким направлени-
ям в рабочих группах. На послед-
нем заседании я предложил чле-
нам совета информационные 
вопросы, как, например, итоги 
работы департамента обра-
зования, рассматривать само-
стоятельно, оставив время на 
обсуждение только проблемных 
задач. Идею поддержали. Несмо-
тря на большой опыт и знания 
в социальной сфере, на заседа-
ниях ЭС открываешь для себя 
новое. Из особенно поразивших 
меня вопросов — проект разви-
тия ядерной медицины в Томске: 
строительство радиологическо-
го каньона. Серьезный проект 
был обстоятельно представлен 
Чингисом Акатаевым. Как заме-
ститель губернатора, курирую-
щий наш совет, он часто бывает 
на заседаниях, но приходит не с 
контролем, а с идеями, проек-
тами, которыми стоит поде-
литься, обсудить.

Александр Сайбединов, директор Светленского лицея, 
народный учитель РФ, педагог, художник, общественный 
деятель:

На уровне правительства возникла потребность в экспертном сообществе, ко-
торое может дать оценку нормативным документам, деятельности учрежде-
ний, утвердить или опровергнуть критерии оценки. Не хотелось бы, чтобы экс-
пертные советы стали модной тенденцией. ЭС занимается вопросами на стыке 
профессиональных интересов. Это некая «третья» оценка со стороны, не считая 
оценки учредителей и контролирующих органов. В ЭС запущено много пилотных 
процессов, по которым пока рано делать выводы. Мне интересна работа в сове-
те  — здесь люди могут реализовать свой потенциал, высказать мнение по опре-
деленным проблемам. Как это ни парадоксально, но экспертному совету следу-
ет удерживаться от советов, а только ставить диагноз проблеме. А уже власть 
будет искать решение поставленной задачи, но для этого она должна быть уве-
рена, что диагноз поставлен безупречно. 

 Наталья Рязанцева, председатель Экспертного совета 
при заместителе губернатора по социальной политике, 
проректор по стратегическому развитию, инноваци-
онной политике и науке СибГМУ, профессор, доктор 
медицинских наук:

— В экспертном совете принимают участие интересные, 
ответственные люди. У каждого из них свой опыт, багаж 
знаний. Объединить их идеи — верная тактика для при-
нятия стратегических решений.
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ваниях. После его назначения 
на должность начальника де-
партамента по работе с органами 
местного самоуправления на ме-
сто председателя была избрана 
Наталья Рязанцева, проректор 
по стратегическому развитию, 
инновационной политике и на-
уке СибГМУ, профессор, доктор 
медицинских наук. Треть сове-
та — такие же опытные медики: 
академик РАМН, директор НИИ 
кардиологии Ростислав Карпов; 
депутат областной думы, пред-
ставитель частной медицины, 
директор ООО «Здоровье» Татья-
на Соломатина; главврач межву-
зовской больницы Виталий Гра-
хов; депутат городской думы, 
заведующая кафедрой СибГМУ 
Ирина Евтушенко.

Медицинские вопросы часто 
поднимаются на обсуждение 
на совете, и подсказывает их 
сама жизнь. Не так давно экс-
пертную оценку получил вопрос 
о переводе скорой медицинской 
помощи на аутсорсинг. Были 
мнения и «за», и «против». В ито-
ге решили поддержать идею, при 
этом рекомендовать осветить 
в СМИ, что это нововведение 
не приведет к отмене бесплатных 
услуг. С интересом была заслуша-
на программа развития ядерной 
медицины в Томске. О строи-
тельстве радиологического кор-
пуса докладывал Чингис Аката-
ев. На последнем, февральском 
совещании много дискутирова-
ли о мерах социальной поддерж-
ки врачей, шло сравнение с луч-
шими практиками в этой сфере 
по России — в целом механизмы 
одинаковые, хотя выгодно отли-
чаются некоторые регионы, как 
Татарстан, Башкортостан, Кеме-
рово, Калуга, к их опыту и следу-
ет присмотреться.

В марте этого года совет пла-
нирует провести выездное за-
седание по вопросам снижения 
смертности от сердечно-сосуди-
стых заболеваний. Для сибирско-
го округа эта проблема актуаль-
на, ее нельзя пускать на самотек, 
а в НИИ кардиологии, где будет 
проходить заседание, у экспер-
тов совета будет возможность 
из первых рук узнать всю ин-

Виталий Грахов, руководитель рабочей группы                                   
по здравоохранению ЭС, главврач межвузовской больницы, 
председатель Медицинской палаты Томской области, 
Отличник здравоохранения:

Рабочие группы в составе ЭС провели серьезную работу по оценке деятель-
ности учреждений здравоохранения, образования, социального обслуживания. 
Наша группа попыталась привести в некий рейтинг 6 учреждений: медицин-
ские центры (Областной перинатальный и Центр по профилактике и борьбе 
со СПИД), областные больницы (ОКБ и детская областная больница), диспансе-
ры (онкологический и наркологический). Ис-
пользовали данные соцопроса, оценки рабо-
ты, проведенные самими учреждениями, 
при этом учитывали процент субъектив-
ности в ответах. Это интересный опыт, 
который кроме того позволяет разобраться 
в отношениях врача и пациента. 

Члены ЭС — прекрасные специалисты в 
узкой сфере знаний. Вместе с тем каждому 
приходится вникать и в смежные вопросы. 
Многих из членов совета я знаю давно, дру-
гих впервые встретил здесь, на заседани-
ях,  — это люди высокой пробы, по профессио-
нальным и личным качествам. Тяга к тому, 
чтобы максимально оптимизировать дея-
тельность в социальной среде — основная 
движущая сила в их работе.

формацию и сформировать 
свое заключение с предложени-
ями. Опыт подобной выездной 
встречи у ЭС уже есть: в декабре 
прошлого года в стенах медицин-
ского университета обсуждались 
задачи кадрового потенциала 
в системе здравоохранения об-
ласти, поднимался вопрос о роли 
СибГМУ в развитии системы 
здравоохранения региона. Рас-
ширенный формат заседания 
с участием проректоров, ректо-
ра медицинского университета 

дал возможность озвучить самые 
смелые и неожиданные идеи.

— Было высказано много суж-
дений, почему происходит от-
ток кадров из системы здраво-
охранения области, и как это 
остановить, — говорит Наталья 
Рязанцева, председатель ЭС. — 
СибГМУ — федеральный универ-
ситет, около 70% студентов   — 
иногородние, и после получения 
диплома многие уезжают в иные 
регионы. Немалую роль в прито-
ке молодых специалистов играет 

 Повыше-
ние качества 
оздоровления 
детей в летних 
лагерях — 
серьезная 
задача для 
экспертов 
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Ирина Евтушенко, заведующая кафедрой акушерства                         
и гинекологии СибГМУ, профессор, доктор медицинских наук, 
депутат, заместитель председателя Думы города Томска: 

На экспертные советы возлагают большие надежды: здесь объективно рассма-
триваются и оцениваются самые животрепещущие дела. При принятии серьез-
ных стратегических решений со стороны областной администрации эта оценка, 
думаю, учитывается. Это, по сути, общественный контроль. Люди, выступа-
ющие на ЭС, разноплановые, они не зависят в своем мнении от департаментов, 
областной администрации, и это важно. 

План работы совета большой, только на март 2014 года поставлено обсужде-
ние 7 вопросов, среди которых вопросы онкологии, снижения смертности от сер-
дечно-сосудистых заболеваний, реализация проектов государственно-частного 
партнерства — в новых микрорайонах стоит ребром задача создать социальную 
инфраструктуру. Прошел год, как были созданы ЭС, но, думаю, о том, насколько 
они действенны, можно будет говорить года через два—три, хотя же вижу, как 
решаются некоторые вопросы в содружестве советов и областной администра-
ции. С переходом муниципального здравоохранения под руководство областного 
департамента мы подняли вопрос о льготах медицинским работникам, которые 
раньше отчислялись из казны города. А это немалая сумма — 35 млн. рублей, кто 
возьмет на себя обязательства по ее выплате? Мы высказали свое мнение, к нему 
прислушались в администрации. Обсуждение на заседании совета бывает жар-
ким, как в вопросе аутсорсинга скорой помощи, когда мнения практически разде-
лились поровну на «за» и «против». Все предложения были занесены в протокол для 
привлечения внимания администрации. 

Как медика меня интересуют вопросы медицинского обслуживания, как про-
фессора — вопросы образования. Как томичке мне близки вопросы летнего отдыха 
детей. Эта проблема, обсуждавшаяся на последнем заседании совета, не должна 

пройти незамеченной. Не могу остаться рав-
нодушной к вопросам неполных семей, социаль-
ных льгот, трудоустройства и образования 
инвалидов. Депутатская работа помогает 
быстрее вникнуть в суть многих проблем, об-
суждаемых на ЭС. При создании советов была 
опасность дублирования функций с другими 
общественными органами. Чтобы этого не 
было, члены ЭС должны серьезно подходить к 
главной задаче совета — экспертизе, оценке. 
Здесь важно не быть равнодушным, задавать 
вопросы, интересоваться, тогда работа в со-
вете будет эффективной. У нас не отмалчи-
ваются, а честно, открыто обсуждают про-
блемы. 

дицинской помощи между уч-
реждениями, чтобы исключить 
дублирование функций. В усло-
виях уменьшения федерального 
финансирования это один из вы-
ходов.

В ближайших планах ЭС еще 
один вопрос из сферы здравоох-
ранения, тесно переплетенный 
с образованием и социальным 
обслуживанием — вопрос о фор-
мировании социальной среды 
на территориях новых микро-
районов города. Уже действует 
проект по строительству детских 
садов в рамках государственно-
частного партнерства, теперь во-
прос стоит за объектами здраво-
охранения.

Серьезный экспертный про-
ект, объединяющий медицину, 
социальную защиту и образова-
ние, был запущен в ноябре про-
шлого года. Его результаты огла-
шены на январском заседании. 
В соответствии с указом Прези-
дента РФ независимые эксперты 
должны оценивать работу соци-
альных учреждений. Разделив-
шись на рабочие группы, том-
ские эксперты проводили оценку 
с точки зрения комфорта, уров-
ня обслуживания и информаци-
онной открытости учреждений. 
Сравнивали эти данные с оцен-
кой независимой экспертизы, 
искали причины расхождения 
в том, что видели собственными 
глазами и что читали в отчетах. 
Колледжи, больницы, детские ла-
геря, оздоровительные центры, 
кадетские корпуса — все это по-
пало под пристальное внимание 
экспертов. Теперь подобную 
экспертизу будут проводить ре-
гулярно. Экспертиза позволи-
ла увидеть проблемы, которые 
обычно остаются незамеченны-
ми, например, показала отноше-
ния между пациентом и врачом, 
учителем и учеником.

Корпус экспертов по обра-
зованию включает директора 
Светленского лицея Алексан-
дра Сайбединова и директора 
техникума информационных 
технологий Анатолия Танце-
ва. Однако вопросы образо-
вания не замыкаются только 
на компетенциях этих специ-

16   | пульс времени

финансовая мотивация, стрем-
ление личностного роста, имидж 
профессии. Университет обра-
тился с предложением к губер-
натору Томской области Сергею 
Жвачкину — СибГМУ готов уве-
личить объем целевого обуче-
ния на бюджетной основе для 
сохранения кадров в области. 
В случае, если речь идет о целе-
вой подготовке из регионального 
бюджета, то выпускник, не вы-
полнивший обязательства, в со-
ответствии с федеральным за-
коном об образовании должен 

выплатить средства, потрачен-
ные на учебу, и штраф в двух-
кратном размере. Чтобы эта схе-
ма хорошо работала, необходимо 
выстроить эффективный диа-
лог с областным департаментом 
здравоохранения. Было пред-
ложено разработать программу 
социальной поддержки врачей 
в сельской местности, програм-
му по повышению престижа 
специальности. В рамках вто-
рого вопроса просчитывали ва-
рианты, как распределить зоны 
ответственности за оказание ме-
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Елена Петрова, 
учредитель детского 
благотворительного 
фонда им. Алены 
Петровой:

Работа в экспертном совете 
помогает выявить проблемы 
в новом свете. Наша рабочая 
группа проводила экспертизу 
социальных объектов, было 
интересно сравнить незави-
симую оценку с собственны-
ми наблюдениями, оценить 
учреждение с точки зрения 
комфортности. Я побывала 
в учреждениях, оказывающих 

социальные услуги, побеседовала с клиентами. Наша оценка не-
сколько разнилась с данными, которые нам предоставили. Напри-
мер, в Комплексном центре социального обслуживания области 
в целом хорошая обстановка — там работают высококлассные 
специалисты. Клиенты довольны обслуживанием, но общее впе-
чатление от посещения центра остается тягостным — все ста-
рое, изношенное. Транспортная доступность к центру слабая. 
Деньги на ремонт есть, но если закрыть центр, единственный в 
области,— негде будет получать услуги.

Другой объект — детский реабилитационный центр «Огонек». 
Здесь много работают с приемными семьями, а между тем люди 
слабо информированы об этом. И это тоже надо исправлять. 
Задача ЭС — повернуть внимание в сторону проблемы, чтобы 
власть расставила верные приоритеты. На озеленение цветов 
из бюджета выделено 55 млн. рублей, в то же время у нас закры-
ваются детские лагеря, где порой для продолжения работы тре-
буется куда меньшая сумма — 2–3 млн. рублей, а ведь дети — 
цветы жизни!

Проблемы, которые вскрываются на совете, иногда не требу-
ют особых финансовых вливаний, они связаны с формированием 
общественного сознания. Например, высокая зарплата и профес-
сионализм врача не должны сочетаться с его неуважительным 
отношением к пациенту, где причины этого? Планируя повестку 
заседаний, каждый из членов совета предлагает для обсуждения 
вопросы, которые интересуют его. После обсуждения направля-
ем заключение на имя первых лиц области, акцентируем внима-
ние на том, о чем, может быть, депутаты и губернатор даже не 
слышали. Экспертный совет призван держать руку на пульсе.
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алистов, каждый из экспертов 
в меру своего опыта вникает 
в социальные задачи. С инте-
ресом ждут эксперты обсуж-
дения промежуточных итогов 
по реструктуризации системы 
среднего профессионального 
образования — доклад началь-
ника профильного департамен-
та Людмилы Весниной тоже за-
планирован на март. Пока же 
идет мониторинг, насколько 
эффективны нововведения. 

Среди вопросов образования, 
предложенных к рассмотре-
нию экспертами, — итоги рабо-
ты департамента общего обра-
зования, утверждение списка 
лучших учителей.

Специалистами в социаль-
ной защите выступают управ-
ляющий томским отделением 
Фонда социального страхова-
ния Валерий Хохлов, предсе-
датель Федерации профсоюзов 
области Петр Брекотнин, пред-

седатель томского отделения 
«Союз Чернобыль» Анатолий 
Долгов, председатель томского 
отделения ветеранов Николай 
Кобелев, председатель томско-
го отделения общества инвали-
дов Андрей Филиппов. Не так 
давно совет пополнился нерав-
нодушным участником — Еле-
на Петрова, председатель фон-
да им. Алены Петровой, осенью 
2013 года с удовольствием 
включилась в новый проект 
по экспертизе социальных уч-
реждений. На последнем засе-
дании ЭС приветствовали еще 
одного «молодого» эксперта — 
Нину Кончевскую, председате-
ля союза детских организаций 
«Чудо». Состав рабочей группы 
по социальной защите обшир-
ный, потому не удивительно, 
что в плане работы совета мно-
го вопросов социальной направ-
ленности. Оказание хосписной 
помощи, трудоустройство ин-
валидов, вопрос о состоянии 
реабилитационных центров, 
санаторно-курортных цен-
тров — в оптимизации работы 
многих из этих задач есть се-
рьезная стесненность бюдже-
том, но для экспертного сове-
та это не преграда. У них своя 
цель — обратить внимание вла-
сти в сторону проблемы, выде-
лить болевые точки и наметить 
векторы развития. Экспертный 
совет — явление новое в нашем 
обществе, пока трудно оцени-
вать его работу — сами экспер-
ты считают, что результаты 
уже есть — к их мнению при-
слушиваются. А иначе зачем 
создавать подобную структу-
ру? Добровольная основа уча-
стия в совете отсеивает тех, кто 
преследует корыстные цели, да 
и сам состав участников, реко-
мендованных профессиональ-
ными сообществами, обнадежи-
вает. Хотелось бы только, чтобы 
экспертные советы не стали 
модной тенденцией, как заме-
тил один из экспертов. Тогда 
в таком оценочном институте 
будет потребность. П

Диана КОВАЛЬЧУК,
фото автора и респондентов
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Заявил он об этом с гордостью, по-
скольку не все регионы России вош-
ли в 2014 год с бюджетом развития. 
С этой позиции заместитель губерна-

тора Андрей Антонов дал пресс-конференцию 
по социально-экономическому развитию обла-
сти в 2013 году и планам на 2014 год.

Оценку основных показателей развития обла-
сти заместитель губернатора показал в таблице, 
за исходную позицию взял 2010 год. Если общо 
посмотреть на таблицу, то показатели выглядят 
по-разному. Не хорошо, но и не плохо. К примеру, 
ВРП по области из года в год не радовал, он снижал-

ся. А вот прогноз на 2014 год сделан оптимистич-
ный. К концу года посмотрим… Хочется надеять-
ся, что поправятся показатели по промышленной 
продукции. Оборот розничной торговли выглядит 
стабильно, но прогноз на 2014 год сделан на уровне 
2013 года. Уровень регистрируемой безрабо-
тицы дает некоторую надежду — не так уж бес-
просветно, хочешь работать — найдешь свое ме-
сто в жизни. Не хочешь — спрос следует учинять 
только с себя. Индекс физического объема продук-
ции сельского хозяйства подталкивает к вопросу 
о возможном прорыве. А ведь эта отрасль всег-
да характеризуется рисками и нестабильностью? 
Но может, научились хозяйствовать? Или считать 
и экономить? Наверное, и то, и другое. Главное же, 
очевидна государственная поддержка, в том числе 
из областного бюджета. Сельские производители 
за невнимание к себе всегда критиковали власть. 
Сейчас же объем поддержки постоянно увеличи-
вается. Особенно в 2012 и в прошлом годах. Прав-
да, прогноз ее на 2014 год выглядит скромнее, как 
и уровень федеральной поддержки, объем ее будет 
уменьшен более чем в 2 раза.

Мы не нахлебники
Итоги развития Томской области наглядно по-

казаны в специально подготовленной брошюре: 
дана сравнительная динамика ВВП России и ВРП 
региона (к уровню 2009 года). В цифрах наш реги-
он выглядит неплохо, мы не бедные родственники 
и не нахлебники у российского бюджета. Числен-
ность занятых в экономике растет, как и средне-
списочная численность работников организаций, 
процент роста к предыдущему году стабильный. 
Применительно к этому разделу можно посмотреть 
динамику средней заработной платы по направ-
лениям экономики. Некоторые отрасли вызывают 
сочувствие по показателям средней заработной 
платы. Объективно это и понятно. Под сочув-
ствие подпадают строительство, обрабатываю-
щие производства, гостиничный бизнес, торгов-
ля, сельское хозяйство, лесное хозяйство и другие. 
Беспокоит людей безработица. Процент зареги-
стрированной безработицы в муниципальных об-
разованиях области разный. Но в некоторых рай-
онах, в сравнении с другими, он высокий, как 
в Зырянском, Александровском, Верхнекетском, 
Чаинском районах, в Кедровом. И хотя объективно 
безработицу можно объяснить, видимо, работать 
в этом направлении есть над чем. Радует то, что 
медленно, но верно растет в области численность 
населения. Значит, люди видят для себя будущее, 
здесь можно обживаться, строить жилье, созда-
вать семьи, рожать, создавать свое дело.

Не стоит унывать

В конце прошлого года губернатор 
Сергей Жвачкин, выступая перед 
областными депутатами, сказал: «У нас 
предусмотрен бюджет развития».

 Андрей 
Антонов, 

заместитель 
губернатора 

по экономике
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В интересах томичей
Томская область все больше стала заявлять о себе, 

в том числе на федеральном уровне. Губернатор 
Сергей Жвачкин много времени посвящает работе 
в федеральных структурах власти. Это, безуслов-
но, в интересах томичей. В октябре прошлого года 
распоряжением президента страны он включен 
в состав президиума Госсовета России. Это очень 
ответственно для первого руководителя области. 
Но не менее ответственный груз по решению ре-
гиональных проблем. Повышение индекса про-
мышленного производства, проблемы социально-
экономического развития, вопросы жилищного 
строительства, переселение граждан из ветхого 
и аварийного жилья, ЖКХ, улучшение инвести-
ционного климата. А тут вдруг, а может, и не вдруг, 
появилась проблема оттока капитала из области. 
Все проблемы и не перечислить. Потому на память 
приходит избитая фраза: «Тяжела ты, шапка Моно-
маха». А ее надо нести, притом не показывая тяже-
сти. В области делается много интересного, но все 
время надо помнить о бюджете, о налогах, об ин-
весторах, которые полюбили бы наш край так же, 
как мы, томичи. Хочется верить, что все получится 
со строительством комбината «Ильменит» мощно-
стью 4 млн т минеральных песков в год. Это строи-
тельство повлечет другие необходимые (сопутству-
ющие) производства. Комбинат изменит Томскую 
область, это будет огромный прирост к производ-
ственным объемам, собираемым налогам.

Прорыв будет
Не снимается с экономической повестки добыча 

газа и нефти. Но, как говорит заместитель губер-
натора Антонов, по добыче нефти делается осо-
бый акцент на разработку новых месторождений, 
на повышение их рентабельности. Есть надежда 
на то, что заработает новое производство на базе 

СХК (правда, надежда греет только будущим). Те-
шит самолюбие томичей то, что на рынке появит-
ся местная рыбная продукция. Когда-то она была 
очень популярная. В сфере пищевой отрасли есть 
надежда на сбыт томской продукции за рубеж. 
Строятся промпарки. Возросли объемы жилищ-
ного строительства, рост к уровню 2012 года со-
ставил 8,5%. Мэр Кляйн выказал озабоченность 
тем, что строителям надо помочь вернуть их доброе 
имя. Это будет на пользу всей области.

Замгубернатора Антонов на пресс-конференции 
отметил, что надо противопоставить снижению 
экономического роста прорыв, найти точки опе-
режения падению. Планируется создание некото-
рых «цепочек» между вузами, чтобы предвосхитить 
утечку ученых умов за рубеж. В силу этого необхо-
димо создавать в регионе комфортные условия для 
ученых, создавать сопутствующие производства.

Нынче наблюдается нагрузка на областной бюд-
жет. Но он не безразмерный. Требуется в таких 
случаях принятие наиболее эффективных управ-
ленческих решений, чтобы не нарушить сбалан-
сированность принятого областного закона. И так 
по замкнутому кругу — нужны инвестиции, они 
становятся просто жизненно необходимыми. Воз-
можно принятие конкретных мер по типу «льготы 
в обмен на инвестиции». Учиться получать допол-
нительные доходы, работать с неплательщиками 
налогов, с рекламодателями, заниматься вопро-
сами энергоэффективности. Общество нарабаты-
вает экономический опыт, приобретает психоло-
гическое здоровье, наша область имеет хорошую 
управляемость, видится задел для реализации пла-
нов. Мы живем, нас сдружили олимпийские игры, 
мы научились не отчаиваться. И это уже хорошо. П

Любовь БАБИЧ,
фото Дианы Ковальчук

Не стоит унывать

Экономические показатели Томской области*
ПОК А ЗАТЕ ЛЬ 2012  ГОД 2013 ГОД

2014 ГОД  
(ПР ОГНОЗ)

ОБЪЕМЫ ДОБЫЧИ НЕФТИ, М ЛН ТОНН 12,5 11,9 12,1

ОБЪЕМЫ ДОБЫЧИ ГА ЗА, М ЛРД М 2 5,0 5,4 5,6

ВВОД ЖИЛЬЯ, ТЫС. М 2 4 89,7 531,3 583, 2

С /Х ПР ОИЗВОДС ТВО, В % К 2009 ГОДУ 95,5 102,7 114,0

СРЕ ДНЯЯ ЗАРАБОТНА Я ПЛАТА, ТЫС. Р УБ. 26,7 29,9 33,0

ЧИС ЛЕННОС ТЬ НАСЕ ЛЕНИЯ, ТЫС ЧЕ Л. 1061,0 1067,4 1074,5

НОМИНА ЛЬНЫЕ ДОХОДЫ НАСЕ ЛЕНИЯ, ТЫС. Р УБ. 17,9 19,6 2 1, 2

ДОЛЯ НАСЕ ЛЕНИЯ С ДОХОД АМИ НИЖЕ
ПР ОЖИТОЧНОГО МИНИМУМА, %

16,3 16,3 16,1

КОНСОЛИДИР ОВАННЫЕ НА ЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ 
НА ТЕРРИТОРИИ ОБ ЛАС ТИ, М ЛН Р УБ.

39 180 39 838 4 6 8 76

*ПО Д АННЫМ ИНФ ОРМАЦИИ, ПРЕ ДО С ТАВ ЛЕННОЙ НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ
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Ни для кого не се-
крет, что Томский 
областной краевед-
ческий музея явля-

ется крупнейшим музейным 
комплексом в Томской обла-
сти. Ведь в состав музея вхо-
дят не только головной музей 
на проспекте Ленина, но и ме-
мориальный музей «Следствен-
ная тюрьма НКВД», и плане-
тарий, и музей политической 
ссылки в Нарыме, а также кра-
еведческие музеи в Асино, Кол-
пашево и Подгорном. В про-
шлом году поток посетителей, 
прошедший через выставки 
и программы музея, составил 
чуть более 200 тысяч человек. 
По словам Святослава Перехо-
жева, директора музея, юби-
лейный для Томска и области 
год музей отметит рядом но-
вых экспозиций и программ.

Выставки, выставки…
2014 год Краеведческий му-

зей открыл выставкой, посвя-
щенной спортивным дости-
жениям уроженцев Томска 
и области. Экспозиция под го-
ворящим названием «Быстрее. 
Выше. Сильнее. Страницы исто-
рии Томского спорта» собра-
ла в себе не только экспонаты 
из фондов музея, но и предме-
ты, хранившиеся в семьях том-
ских спортсменов и в томских 
спортивных школах. Собрать 
предметы из частных коллек-
ций было нелегко, но энтузиазм 
работников музея вкупе с жела-
нием самих томичей продемон-
стрировать достижения наших 
земляков сделали свое дело. Ведь 
в год, когда Россия принимает 
у себя в гостях зимнюю олим-
пиаду, так важно показать, что 
и томские спортсмены всегда 

вносили свой вклад в спортив-
ную историю страны.

Еще один масштабный проект 
Томского краеведческого музея 
и мемориального музея «След-
ственная тюрьма НКВД» — вы-
ставка «Сибиряки вольные 
и невольные». Этот проект, по-
лучивший грант фонда Пота-
нина в рамках конкурса «Меня-
ющийся музей в меняющемся 
мире» посвящен заселению Си-
бири во времена Столыпина 
и Сталина. По словам Святосла-
ва Валерьевича, выставка в пер-
вую очередь будет рассказывать 
об экономических, социальных 
и культурных последствиях пере-
селения людей, ведь эти два со-
бытия оказали решающее воз-
действие на экономику региона. 
Были освоены огромные терри-
тории, появились десятки новых 
населенных пунктов, изменилась 
инфраструктура региона. Кроме 
самой экспозиции, которая впо-
следствии отправится в путеше-
ствие по Томской области, в рам-
ках проекта будет работать сайт, 
на котором потомки переселен-
цев смогут поделиться фотогра-
фиями, письмами и историей 
своей семьи.

Кажется, на этом можно 
было бы остановиться, но сотруд-
ники музея приготовили для то-
мичей и гостей города еще один 
небольшой сюрприз: в планах 
музея создать масштабную экс-
позицию, в которой бы история 
Томска и прилегающих террито-
рий плавно переходила из века 
в век. Новую выставку планиру-
ется разработать на основе уже 
существующих, посвященных 

Томский краевой
В самом центре города, в бывшем особняке золотопромышленника 
И. Асташева, что на пр. Ленина, 75, расположился Томский областной 
краеведческий музей имени М. Шатилова. Здесь, в уютном здании, 
сохранившем дыхание прошлого, томичи и гости города могут 
познакомиться с историей, культурой и традициями времен ушедших.

 На откры-
тии выставки 

директор Том-
ского област-

ного краевед-
ческого музея 

Святослав 
Перехожев и 

художник Ни-
кас Сафронов
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участию томичей в войне с Напо-
леоном и Великой Отечественной 
войне. Конечно, найдется в экс-
позиции место и томским леген-
дам, и мирной жизни томичей. 
Как считает директор музея, та-
кая выставка просто необходима 
в наше время, когда людей окру-
жает так много ложных фактов 
и непроверенных слухов. Именно 
музей может и должен стать при-
станищем достоверной инфор-
мации. Кроме того, большой упор 
делается на работу экскурсово-
дов. Помимо того, что опытный 
экскурсовод способен за один 
раз рассказать сразу о несколь-
ких выставках, живое человече-
ское участие делает каждую экс-
курсию неповторимой.

— Опытный экскурсовод 
оживляет выставку, раскрыва-
ет ее содержание гостям музея, 
независимо от возраста, будь 
то взрослый или ребенок, — го-
ворит заместитель директора 
музея Светлана Зоркальцева. — 
Лучший вариант посещения му-
зея — семейная экскурсия, когда 
ребенок видит, что его родители 
ценят культурный досуг, и сам 
начинает по-новому к этому от-
носиться.

Подлинные богатства 
музея

Фонды краеведческого му-
зея насчитывают более 214 ты-
сяч единиц хранения основно-
го фонда, коллекции ежегодно 
пополняются. Томичи на благо-
творительных началах прино-
сят в музей старинную утварь, 
памятные предметы. После 
оценки исторической и куль-
турной значимости предмета 
музей определяет его в коллек-
ции. Ведется кропотливая рабо-
та по каталогизации музейного 
фонда. Коллекции старопечат-
ных книг, часов, керамики, ан-
тикварной мебели, оружия, мо-
нет, тканей, которые отражают 
богатое историческими собы-
тиями прошлое томской земли. 
Они участвуют в представле-
нии истории. К сожалению, из-
за недостатка места выставить 
удается только порядка 3–5% 
от всех богатств.

В таких условиях, считает ди-
ректор музея, есть один верный 
выход — знакомить людей с кол-
лекциями музея в цифровом 
формате, активнее выходить 
в интернет-пространство. Было 
опасение, что, посмотрев экспо-
наты музея в электронном вари-
анте, люди станут реже ходить 
на выставки. Однако на деле ока-
залось не так: с возросшей посе-
щаемостью сайта музея, где люди 
интересовались анонсами, но-
востями, увеличилось число тех, 
кто хотел посмотреть выставку 
в формате реального времени, 
проникнуться ушедшим време-
нем. Вопрос, как привлечь людей 
в музей, не перестает волновать 
руководство музея.

— Современные люди при-
дают большое значение серви-
су, — рассказывает С. Перехо-
жев. Сегодня музеи конкурируют 
не между собой, а за свободное 
время человека, которого не так 
много. В этих условиях музею 
очень важно не только созда-
вать качественный выставоч-
ный продукт, но и облекать его 
в привлекательные для потреби-
теля форматы. Для этого необ-
ходимо уделять большое внима-
ние музейному маркетингу, PR, 
наш музей находится в постоян-
ном диалоге со своей аудитори-
ей. Тем не менее, у многих до сих 
пор живут стереотипы о музе-
ях: одни говорят, что это место 
для избранных, другие, напро-
тив, — что там до сих пор все «по-
советски» в плохом смысле это-
го слова (скучная экспозиция, 
монотонные лекции, строгие со-
трудники). На самом деле совре-
менный музей предъявляет вы-
сокие требования к сервису. Мы 
постоянно ищем новые форматы 
привлечения гостей: уже в тре-
тий год в Томске в летнее время 
продлеваем работу музея до 9 ча-
сов вечера — стараемся быть бли-
же к молодежи, к их интересам. 
Удачным оказался международ-
ный проект «Ночь в музее». Про-
грамма собирает порядка пяти 
тысяч человек, которые за вечер 
проходят по выставкам трех му-
зеев. Чтобы не повторяться, каж-
дый год продумываем оригиналь-

ную программу мероприятия, 
приглашаем оркестр, устраива-
ем шоу, мастер-классы. Кстати, 
познавательные курсы — одно 
из постоянных направлений ра-
боты музея. Мастер-классы тка-
чества, плетения на коклюшках, 
русского боя привлекают самых 
разных людей, в том числе из дру-
гих городов. Успешно работает 
«Школа экскурсовода», в которой 
школьники знакомятся с азами 
мастерства. И это далеко не все, 
что может предложить музей че-
ловеку, который с толком хочет 
провести свой досуг.

***
Если познакомиться с Том-

ским краеведческим музеем 
поближе, поражаешься, сколь-
ко же интересных идей зарож-
дается здесь. Например, проект 
«Виртуальная история», разра-
ботанный совместно с МТС: про-
грамма для смартфона помогает 
всем желающим увидеть здания 
Томска сквозь призму времени, 
в их первозданном виде. Каж-
дый день сотрудники музея ста-
вят перед собой новые задачи 
и успешно решают их, и в этом 
и состоит миссия музея в со-
временном мире: сохраняя тра-
диции, стремиться в будущее. 
Музей должен приносить интел-
лектуальное удовольствие от по-
сещения, от познания. С этой 
установкой здесь работают: 
привлекают в ряды любителей 
истории молодежь и взрослых, 
устраивают семейные экскур-
сии, в Год культуры (и не толь-
ко) рассказывают об искусстве, 
культуре и истории. П

 В разговорах 
об искусстве: 
заместитель 
директора 
краеведче-
ского музея 
Светлана 
Зоркальцева 
и  известный 
искусствовед 
Святослав 
Бэлза 

Редакция,
фото 
О. Асратяна 
и Т. Черновой
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Пресс-конференцию дал заместитель 
губернатора по территориальному 
развитию и взаимодействию с ор-
ганами местного самоуправления 

Анатолий Рожков. Сфера, которую он возглав-
ляет, охватывает колоссальное пространство 
и безразмерный объем обязанностей. Только 
на первый взгляд в местном самоуправлении 
все просто. И неизвестно — кому больше «повез-
ло» с проблемами самоуправления: губернато-
ру или его заместителю. Анатолий Рожков «ва-
рился» в этих проблемах, пропустил их через 
себя. Но это вовсе не значит, что с приобретен-
ным опытом можно сказать: «Вот теперь-то бу-
дет легче, теперь все известно и понятно». Нет. 
Самоуправление как снежный ком накручива-
ется, утяжеляется, в пути что-то теряется, раз-
рушается. И начинай все сначала. Но когда есть 
опыт, наверное, начинать не так уж страшно, 
главное, чтобы силы не иссякли. Губернатор, 
скорее всего это и увидел в коллеге: управленец, 
есть опыт, силы и надежность.

Просто о сложном
На пресс-конференции Анатолий Михайлович 

говорил будто о простых вещах. Его слушаешь 
и невольно думаешь — как же ему удается разгре-
бать проблемы? В них живут люди, нуждающиеся 
в помощи. И благодаря чему можно вселить в них 
надежду, что вот с такого-то времени все изменит-
ся, и тогда будет легче?

Он доволен, что в прошлом году что-то удалось 
сделать, но что-то и не получилось. Местное само-
управление — это сама жизнь, а ее, как известно, 
приостановить нельзя. Конечно, в основе решения 
проблем — бюджетные реалии. Как пояснил Анато-
лий Рожков, год 2013 в смысле финансов был более 
надежным, заметен был в финансовой составляю-
щей НДФЛ, нефтяники к концу года смогли взять 
на себя дополнительные расходы по компенсации 

за негативную среду. Заместитель губернатора под-
метил, можно ли было когда-либо мечтать о том, что 
в лесном Верхнекетском районе будет сдан плава-
тельный бассейн. Конечно, нет. Есть теперь бас-
сейн и в Асино. Произошла серьезная подвижка 
в строительстве дошкольных учреждений. На ме-
стах создан нужный микроклимат: надо надеяться 
на себя, не вешать местные проблемы на областную 
власть. В Парабельском, Томском районах соору-
жаются пристройки, капитально ремонтируются 
старые здания под дошкольные учреждения. Уве-
личение мест в детских садах дало настоящий про-
рыв. Неужели, будет время, когда очередей не будет 
вовсе? Уверенно стали решатся вопросы по обеспе-
чению детей-сирот жильем. Застарелая проблема, 
а ее, оказывается, можно сдвинуть с места. «Зада-
ется определенная динамика строителям, — сказал 
Рожков. — Много делается, чтобы обеспечить их 
мотивированность». Дальнейшее развитие стро-
ительной отрасли зависит от «самочувствия» рай-
она. Нагрузка на районы все больше увеличива-
ется. А если муниципальное образование слабое, 
не потянет тяжелую нагрузку. Что делать? Анато-
лий Михайлович не видит в этом тупиковой ситуа-
ции. Ставит ряд вопросов себе и органам местного 
самоуправления.

1. Прежде всего, как видят себя сами муници-
пальные образования? Но при этом нет намека 
на то, чтобы оторвать их от государственной власти.

2. Надо проанализировать уровни поселений, их 
жизнеспособность, уровни районной власти. Како-
ва зависимость их от государственных структур?

3. Какие у них реальные ресурсы и кадровые воз-
можности?

4. Каково бремя ответственности у местной вла-
сти?

Во всем этом надо вычленить и понять вопросы 
оплаты труда. Нельзя ориентироваться на систему 
«всем сестрам по серьгам». Должна быть определе-
на окладная часть, другая же часть должна варьи-

Что с местным 
самоуправлением?
Два месяца область живет в 2014 году и продолжает анализировать год 
прошедший. Как мы его прожили, и чего ждать от дня завтрашнего.
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роваться по стимулирующей составляющей. Учи-
тывать загруженность, удаленность, природные 
условия и так далее. Должно быть продумано пен-
сионное обеспечение, оно должно соответствовать 
государственному.

И, конечно же, на постоянном контроле должен 
быть уровень профессиональной подготовки. Его 
надо повышать. Профессионализм, помноженный 
на желание работать, — вот та аксиома, с помощью 
которой можно многое сделать в развитии местно-
го самоуправления.

ЖКХ, ОДН и центры
В начале марта состоится встреча представите-

лей 12 субъектов Сибирского соглашения. Будут 
обсуждаться проблемы местного самоуправления 
в СФО, их развития и самореализации. Нам базе го-
родов Северск и Асино проанализируют вопросы 
модернизации ЖКХ. Здесь есть за что волновать-
ся, о чем спорить, вырабатывать вектор движения. 
Говорим о ЖКХ уже много лет, а воз и ныне с нами. 
Сколько умных голов занимаются этим вопросом, 
а ОДН висит над нами, как дамоклов меч.

А вот по отношению к многофункциональным 
центрам, думается, верх взяла мода, это стало 
неким «трендом». У граждан неоднозначное отно-
шение к центрам. Хотя получить услугу через одно 
окно — это хорошо. Теоретически — да, но жизнь 
вносит свои коррективы. Конечно, хорошо, если 
сельскому жителю не надо ехать в райцентр или, 
еще затратнее, — в Томск. 60% от всех услуг — это 
федеральные, и такую справку можно получить 
в своем поселении. В 2013 году открылись точки 
доступа (или «окна») даже в библиотеках, где есть 
интернет. Таких точек должно быть 103. Здесь вме-
шивается ценовая политика, но все должно быть 
с пользой для граждан. По цене, по времени, по ко-
нечному результату.

Как срабатывают многофункциональные цен-
тры? Замгубернатора держит связь с главами 
районов, если что-то не выполняется — вопрос 
выносится на Совет территорий, либо на «день гу-
бернатора».

Иногда главы районных администраций просят 
дать им максимальный объем полномочий. Анато-
лий Михайлович категорически против свободы 
ради свободы. Областной бюджет предусматривает 
9 млрд рублей на выравнивание районных бюдже-
тов. Районы по крепости, по состоятельности все 
разные: слабые, малоимущие не могут быть постав-
лены вровень с богатыми районами. Потому област-
ная власть, учитывая все показатели, выбирает 
позиции самые важные, жизненно необходимые 
для выравнивания. Здесь учитываются вопросы 
эффективности расходования средств. В области 
стремятся дойти до органов местного самоуправ-
ления: что они хотят, за счет чего и что могут.

Затронул замгубернатора вопросы авиасообще-
ния, строительства Северной широтной дороги, 

речного сообщения и экономики в целом. Наступа-
ет весна, люди беспокоятся о возможном паводке.

В 2015 году будут выборы глав муниципальных 
образований, районных депутатов. И опять расхо-
ды, опять выстраивание управленческой системы 
местного самоуправления. И так бесконечно. Успо-
каивает лишь то, что будет наработан колоссальный 
опыт. И может быть, не будем оглядываться на За-
пад — а как там у них? Может быть, от чего-то отка-
жемся раз и навсегда. Мы ведь живем в России. П

Любовь БАБИЧ, 
фото Дианы Ковальчук

 Анатолий 
Рожков, 
заместитель 
губернатора 
по террито-
риальному 
развитию 
и взаимодей-
ствию 
с органами 
местного са-
моуправления



'0224   | наука

Каждый понедель-
ник на волейбол 
в спортивном корпу-
се ТУ СУР собирается 

клуб «Ректорат». Проректоры, 
руководители подразделений 
университета здороваются, 
неторопливо разминаются, 
шутят. Они приходят сюда 
разрядиться, пообщаться и, 
конечно, выиграть. Без спор-
тивного азарта тут никак: 
идее борьба за каждый мяч, 
с жаром отстаивается каждое 
очко. Это еще хорошо, что один 
из участников взял на себя 
роль независимого судьи, спо-

ры решаются быстро — су-
дье доверяют. Многие ходят 
на тренировки с 1981 года, ког-
да был организован профес-
сорский клуб любителей волей-
бола. Другие присоединились 
чуть позже, с 2000 года, ког-
да Юрий Шурыгин возглавил 
клуб «Ректорат». Раньше клуб 
участвовал в университетских 
соревнованиях, спорил за пер-
вое место с сильной по соста-
ву военной кафедрой. Сегодня 
у команды ветеранов другие 
интересы, хотя в соревнова-
ниях они все же участвуют. 
Вот уже 21-й год встречаются 

СПОРТ.
ВРЕМЯ.
ТУСУР.
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Юрий Шурыгин, ректор ТУСУР, 
президент волейбольного клуба 
«Ректорат», нападающий в команде:

На наших тренировках нет «разрядников», все 
любители, но стаж в волейболе у многих прилич-
ный. Я уже 33 года хожу на волейбол, как и, напри-
мер, Анатолий Кобзев, президент ТУСУР. Игра 
помогает расслабиться. Ректор, проректоры, 
деканы — вот только на прошлой встрече со-
бралось 7 докторов наук, а спорили, шумели, 
как дети. Многим игрокам уже за 60, но возраст 
не останавливает: бывает, приходит больше 
двух команд, делимся, играем по очереди.

с командой ректората из Но-
восибирского технического 
университета, обсуждают на-
учные достижения и соревну-
ются в спортивных состяза-
ниях: в теннисе, баскетболе, 
волейболе. Результаты товари-
щеских встреч бывают разны-
ми, но вот в волейболе томичи 
еще ни разу не проиграли но-
восибирцам. Все-таки хоро-
шая спортивная закалка у ту-
суровцев! П

Диана КОВАЛЬЧУК,
фото автора
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Вести      районов
Каргасокский район

В Нововасюганском поселении утверждена ежегод-
ная премия главы «Признание». В 2013 году ее об-

ладателями стали Степанида Костина, педагог с 30-лет-
ним стажем и Наталья Кочнева, техник-метеоролог. 

Открылась новая база отдыха в 20 км от Тымска. 
Услуги в сфере туризма предоставляет предпри-

ниматель Наталья Гаус. По ее мнению, тымский край 
является привлекательной зоной отдыха. Главный спе-
циалист по туризму района Алексей Андреев признал, 
что туриндустрия в районе набирает обороты. 

Томская область
В районах области появятся передвижные сценические комплексы. Автомобиль, раскладывающийся в пол-
ноценную сцену с современным концертным оборудованием и звуковой системой, может использоваться 
для выездных выступлений артистов на сельских праздниках. Автосцены появятся в Парабельском, Асинов-
ском и Тегульдетском районах. Деньги на покупку комплекса (5–8 млн рублей в зависимости от оснащения) 
регион привлек в рамках федеральной программы «Культура России». 

Парабельский район
Для строительства газопровода 
высокого давления Парабель-Про-
коп-Заводской областная власть 
выделила 5 млн. руб., район на усло-
виях софинансирования вложил 
1 млн руб. В 2014 году будет подго-
товлена проектно-сметная доку-
ментация. Позднее будет проведен 
аукцион по выбору подрядчика 
на строительство. 

Кривошеинский район
В селе Пудовка началось возведение 
молочно-товарной фермы. В начале 

2015 года ее планируется запустить. Заме-
ститель губернатора Андрей Кнорр: «Развитие 
производства молока — одна из приоритетных задач агро-
промышленного комплекса. Мы планируем в ближайшие 7 лет 
построить 7 таких ферм». 

1 февраля 2014 года в селе Жуково был открыт социо-
культурный центр площадью 621 м2. В нем разместятся 

начальная школа, детский сад на 20 мест, ДК, библиотека, адми-
нистративный и спортивный кабинеты и ФАП. В селах Белосток, 
Красный Яр, Петровка, в деревне Жуково открыты при школах 
группы дневного пребывания детей. 
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Вести      районов

ТОМСК

Редакция, фото предоставлены администрациями районных поселений

Томский район
В январе 2014 года в Сочи проходил 
Международный фестиваль детского и 
молодежного творчества «Балтийское 
созвездие». Воспитанник ДК п. Молодеж-
ный Владимир Леонов стал дипломантом 
конкурса I степени, Юлия Елисеева — 
дипломант II степени, оба в номинации 
«Эстрадный вокал».

Верхнекетский 
район
28 января губернатор Сергей Жвач-
кин посетил строительную площад-
ку будущего детского сада и средней 
школы в райцентре. Учреждение 
строится в рамках государственно-
частного партнерства совместно 
с ТДСК и Газпромбанком. В строи-
тельство школы и детского сада уже 
вложено 275 миллионов рублей. 

Стрежевой
В Стрежевом открыли новую лыж-
ную базу в рамках целевой про-
граммы развития спорта Томской 
области. База — это просторный 
холл, спортивный зал, помещения 
для хранения лыж, раздевалки, 
душевые, тренерские помещения. 
Здесь могут тренироваться уча-
щиеся из спортивной школы и все 
желающие. Одновременно база 
может принять 70 человек. На воз-
ведение объекта было выделено бо-
лее 20 млн. рублей, из них 15,8  млн 
рублей вложила областная казна 
(Елена Банникова, журнал «Томская 
нефть»).
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Профсоюзная организация студен-
тов — место, куда могут обратиться 
студенты со своими инициативами, 
просьбами, идеями, и, будьте увере-

ны, этим идеям найдут место. Здесь рады лю-
бым начинаниям, проектам университетской 
молодежи. Тон движению в профсоюзе задает ее 
руководитель, харизматичный, энергичный Вя-
чеслав Диль, в прошлом староста группы на фи-
лософском факультете, а ныне — опытный орга-
низатор, поборник всего нового, председатель 
первичной профсоюзной организации студен-
тов ТГУ. Он умеет чтить традиции профсоюза, 
который ведет свою историю с 1922 года — это 
отстаивание интересов студентов во всем. И он 
с каждым годом пополняет эти традиции но-
выми студенческими проектами. «За послед-
ние 6–7 лет профсоюз претерпел серьезные из-
менения, — говорит Вячеслав. — Если раньше 
он занимался в основном распределением ма-
териальных благ, то теперь большое внимание 
уделяется возможностям раскрыть творческий 
потенциал студента, дать ему шанс побывать 
на культурных, научных мероприятиях. В этом 
отношении консультативная функция профко-
ма остается одной из основных — не каждый 
студент знает обо всех событиях, проектах уни-
верситета, где можно поучаствовать. А мы ку-
рируем многие проекты».

Набор студентов год от года может сильно отли-
чаться. Бывает, что весь профком озадачен, чем бы 
заинтересовать молодежь, а бывает, что студенты 
готовы участвовать везде и во всем, только подавай 
идею. Второй вариант — это как раз про нынешний 
поток первокурсников. «Набор отличается нереаль-
ной активностью и познавательностью, — отмечает 
Вячеслав. — Чтобы донести до них информацию, 
помогают кураторы-добровольцы на каждом фа-

культете, которые рассказывают о мероприяти-
ях, событиях, конкурсах, материальной поддерж-
ке. Такая сеть, когда общение идет от профкома 
через представителей факультетов с кураторами, 
а затем всеми студентами в группах, работает на-
много лучше, чем просто реклама или афиши ме-
роприятий. В этом году в ряды профкома всту-
пили 85% первокурсников. Курса до 4, когда они 
начнут задумываться о взрослой жизни, они будут 
активными участниками в общественной жизни 
университета.

Студенческий профком — специфический. 
И дело даже не столько в постоянной текучке ка-
дров, сколько в самих кадрах, их интересах, кото-
рые тоже быстро меняются. Через стенку от про-
фкома студентов — кабинет коллег из взрослого 
профсоюза. Это совсем другая категория людей 
со сложившимися взглядами. Члены студенческо-
го профсоюза, напротив, — непредсказуемая ка-
тегория: сегодня они хотят одно, завтра — другое. 
Чтобы вести их, нужно самому идти в ногу со вре-
менем. «Для меня работа со студентами доставляет 
большое удовольствие — каждый день окунаешь-
ся в новое, — говорит о своей работе председа-
тель профкома. — Это постоянное движение: идеи, 
проекты, энергия. Понимаю, что когда-то тоже 
перерасту студенчество, и мне будет не хватать 
этой работы. А пока очень хорошо чувствую, что 
было бы интересно студентам, и развиваю эти на-
правления».

Различных кружков, мероприятий, событий, ко-
торые организует профком, не счесть. А профком 
везде, где есть студенты. Среди ярких проектов 
«Школа ведущих» по развитию ораторского искус-
ства. Опыт работы в общественной организации 
помогает и за пределами университета. Профком 
поддерживает связь со своими выпускниками — 
большинство из них, пройдя хорошую школу, 

Вся суматоха начинается в сентябре, когда университет наполняет-
ся шумным потоком первокурсников. В двери профкома заглядывают 
один за другим любопытные студенты. «Это у вас записывают в строй-
отряд?» «А где я могу научиться играть на гитаре?» «А вы проводите 
экскурсии по городу?»

Нет ничего 
невозможного
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устраиваются на управленческие должности, ра-
ботают по всей России.

Второе «модное» направление — волонтерская 
организация «Инициатива». Под влиянием олим-
пийского движения волонтерские центры стали 
появляться во всех вузах. Молодежи захотелось 
быть полезной окружающим, и профком им в этом 
помогает. После занятий целые группы студентов 
едут в детские дома, устраивают там концерты. 
А ведь было время, когда масштабная акция во-
лонтерства в ТГУ была впервые высказана как 
идея тремя студентами, и вот — дело прижилось 
и расцвело. В прошлом году, объявленном в Том-
ской области годом студенческих отрядов, новое 
дыхание получили студотряды ТГУ — более 500 че-
ловек летом работали в сервисном отряде и отря-
де проводников, ездили на рыбзаводы Сахалина. 
Кроме летней занятости профком обновляет базу 
вакансий для студентов, желающих подработать 
в течение года.

В конце мая пройдет одно из самых ожидаемых 
событий года — «Мистер и Мисс ТГУ». Профком 
уже не первый год приглашает на подобные ме-
роприятия партнеров, которые охотно поддержи-
вают студенческие начинания. Еще один развле-
кательный проект, в этом году застолбивший свое 
имя за пределами региона — открытие региональ-
ной Лиги КВН, получившей статус официальной 
в городе Томске. Институт кураторов, студенче-
ские комиссии по отдельным направлениям — это 
тоже из серии проектов, которые когда-то выросли 
из студенческих или профкомовских инициатив. 
Около 60% студентов проводят свободное время 
в кружках, театральных, танцевальных и других 
студиях при университете. Еще 25% — успешно 
совмещают участие в культурных событиях ТГУ 
и бывают на научных конференциях, семинарах.

— В Европе принадлежать общественной орга-
низации престижно, — рассказывает Вячеслав 
Диль. — Мы тоже вводим лозунг, что состоять в про-
фкоме модно и круто. И это работает. Профком — 
это своего рода клуб, причастность к которому дает 
больше возможностей. Недавно мы в университете 
проводили акцию — раздавали билеты в кино тем, 
кто без долгов сдал сессию. Иногда студенты спра-
шивают: «Что дает мне участие в профкоме, если 
я плачу взносы?» Профком в этом отношении как 
страховая компания: сегодня у тебя все хорошо, 
а завтра потребуется помощь, и мы непременно 
поможем. Конечно, объять необъятное невозмож-
но — у нас учится 11 тысяч студентов, но мы никог-
да не пройдем мимо просьбы, оказываем матери-
альную поддержку, даем путевки в профилакторий 
ТГУ. За 14 сезонов года около 1500 студентов по-
правили свое здоровье по путевкам.

Раз в пять лет профком собирается на большую 
конференцию, где отчитывается о своей работе 
перед студентами, принимает объективную крити-
ку, берет на заметку новые идеи. Как никто другой, 

члены профкома знают, что предложить студен-
там, что их заинтересует, потому что они сами — 
еще студенты и этим живут. Кроме цели «занять 
досуг и обеспечить комфортное пребывание в уни-
верситете в течение всей учебы» красной нитью 
идет в работе профкома другая, более серьезная 
и важная цель — реализация молодежной политики 
в ТГУ, поиск потенциала молодых энерджайзеров. 
Каналов связи для этого у профкома достаточно: 
можно узнать о новостях «вживую», заскочив в ка-
бинет профсоюза, где всегда есть свежие флаера, 
путевки и пригласительные. А можно познакомить-
ся с событиями через социальные сети. Как говорит 
руководитель профкома Вячеслав Диль, главное, 
чтобы было желание двигаться вперед. И тогда нет 
ничего невозможного. П

Диана КОВАЛЬЧУК,
фото предоставлено Вячеславом Дилем

 Вячеслав 
Диль, 
председатель 
первичной 
профсоюзной 
организации 
студентов ТГУ, 
кандидат 
философских 
наук
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Отделение проводит в жизнь меропри-
ятия по оказанию помощи детям, 
детским организациям и учрежде-
ниям. Среди них первый благотво-

рительный праздник национальных культур 
области «Наполним дружбой детские сердца», 
который прошел в апреле 2013 года в МКЦ ТПУ.

Гостями праздника были представители на-
циональных диаспор, дети с ограниченными 
возможностями, воспитанники детских домов, 
школ-интернатов и реабилитационных центров 
для несовершеннолетних.

Праздник был признан сплотить детей разных 
национальностей, познакомить их с культурны-
ми ценностям области, обычаями разных наро-
дов. «Идея собрать вместе детей разных нацио-
нальностей возникла давно. Важно, чтобы они 
чаще встречались, знакомились, общались», — 
говорит Людмила Ганьжина, руководитель том-
ского отделения РДФ.

Фестиваль дружбы начали с выступления те-
атра мыльных пузырей. Дети стали не только 
зрителями великолепного шоу, но и его участ-
никами. Затем был яркий детский концерт наци-
ональных коллективов, наполненный колоритом 
народов области. Дети играли, пели, танцева-
ли вместе с артистами, затем дружно отправи-
лись к праздничному столу, где каждый смог 
угоститься дарами национальных кухонь и по-
лучить подарок. Восторг, горящие глаза — празд-
ник объединил детей, никто и не думал о том, ка-

Ни дня без добра
Томское отделение Российского детского фонда активно работает 
над программой «Здоровье и развитие детей Томской области».

В 2012 году по итогам XII ежегодного Всероссийского интер-
нет-конкурса «Золотой сайт» сайт томского отделения РДФ 
www. trodetfond.ru одержал победу по СФО в номинации 
«Социально-значимые, благотворительные проекты»

 V Семейная 
ассамблея. 
Делегация 

Молчановско-
го района
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кой он национальности. «Хорошо, что взрослые 
учат детей дружить с малых лет, ведь у нас общий 
дом — Томск», — сказал председатель комиссии 
по межнациональным отношениям думы горо-
да Томска Леонид Голубев.

Дружить с детьми Таиланда
В марте 2013 года прошла социальная акция: 

передача Письма дружбы и вымпела от детей-ин-
валидов области в Христианский Фонд помощи 
детям с ограниченными возможностями Таилан-
да. Письмо передали тайским детям морские пу-
тешественники из Сибири.

А все начиналось 1 марта 2012 года в Томске, 
когда дети передали Письмо и вымпел томскому 
путешественнику Евгению Ковалевскому. Пись-
мо прошло по открытым морям и океанам более 
17 тысяч миль, в пути находились больше года — 
столько длился четвертый этап кругосветной экс-
педиции. В письме есть такие слова: «Мы живем 
в сложном мире, в котором трудно приходится 
детям с ограниченными возможностями здоро-
вья. Объединив усилия фондов, мы сможем по-
казать, что радости мира существуют не только 
для здоровых детей. Через наши фонды дети-ин-
валиды России и Таиланда будут дружить, боль-
ше узнавать друг о друге, об окружающем мире».

«Письмо» написано с особым вниманием и ува-
жением к адресату, несет в себе тепло и энергети-
ку наших сердец. Преодолев 32 тыс. км, оно было 
доставлено на надувном паруснике «Energy Diet» 
русскими путешественниками в Тайланд.

Семейная Ассамблея
По традиции, 1 июня 2013 года в Международ-

ный день защиты детей прошла V Семейная Ас-
самблея Томской области, организованная фондом 
совместно с областным департаментом по вопро-
сам семьи и детей. Гостей из Томска и восьми рай-
онов области гостеприимно принял театр куклы 
и актера «Скоморох».

Для воспитанников детских домов, многодет-
ных семей, семей, воспитывающих детей-инва-
лидов и сирот, были организованы забавы и ат-
тракционы скоморохов и веселушек, спектакль 
«Конек-Горбунок», праздничный стол и подарки.

Была задача поделиться положительным опытом 
семейных отношений, традиций. Ассамблея уда-
лась. Было сказано много добрых слов, интересных 
предложений, идей. 31 октября 2012 года состо-
ялся большой праздник в театре юного зрителя — 
отмечали юбилей российского детского фонда, 
которому исполнилось 25 лет. Томское отделение 
получило поздравительный адрес от архиепископа 
Томского и Асиновского Ростислава, зачитал его 
отец Александр. Директор детского дома № 1 Том-
ска Людмила Глушкова отметила активное участие 
отделения РДФ в жизни детей-сирот, инвалидов: 
«Гости из фонда часто бывают в нашем детском 
доме, они уделяют внимание каждому ребенку».

Заместитель директора по воспитательной ра-
боте детского реабилитационного центра «Луч» 
Татьяна Ярославцева поблагодарила руководи-
теля томского отделения фонда: «В Томске фонд 
держится за счет энергии Людмилы Людвиговны. 
Все люди, которых она привлекает к делам, име-
ют такое же большое и доброе сердце».

Поздравления и подарки от сотрудников и вос-
питанников детских домов и центров для несо-
вершеннолетних, с которыми отделение РДФ 

связывают многолетние узы сотрудничества, 
привезли руководители этих учреждений.

Под занавес праздника в фойе театра гостей 
ожидали праздничные столы с вкусностями 
и подарки. Юбилей закончился, дела остались. 
Людмила Ганьжина отметила, что впереди мно-
го планов. В региональном отделении РДФ уве-
рены, что славные традиции будут развиваться 
и прирастать.

 Духовое 
искусство — 

детям

 Доктор 
Клоун

 День 
старшего 
поколения
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 Программа 
«Детский 

туберкулез»

 Празднова-
ние 8 марта

Томское региональное отделение 
общероссийского общественного
благотворительного фонда 
«Российский детский фонд»
тел. (3822) 56–59–47
е-mail: tro.detfond@mail.ru
Платежные реквизиты:
ИНН 7019017106 КПП 701701001
р/с 40703810864010109710 
в Отделении № 8616
Сбербанка России г. Томск
к/с 30101810800000000606
БИК 046902606
ОГРН 1027000001841
Назначение платежа: 
«Благотворительное пожертвование»

Встреча с военными
24 января 2013 года в фойе Театра юного зри-

теля выступил Северский духовой военный ор-
кестр с программой для юного поколения. Му-
зыкальный праздник детям подарило томское 
отделение РДФ. На встрече были дети с ограни-
ченными возможностями здоровья, ученики му-
зыкальных и художественных школ, школьники 
Томска, воспитанники детских домов, реабили-
тационных центров.

Перед выступлением прошла выставка музы-
кальных инструментов военных духовых орке-
стров. Дирижер оркестра Андрей Горбуль рас-
сказал, зачем нужны военные оркестры, когда 
они возникли, какую музыку исполняют. Музы-
канты провели с ребятами мастер-класс, где каж-
дый ребенок мог себя проявить, подержать в ру-
ках инструменты и даже попробовать поиграть 
на них. Духовое звучание понравилось и детям, 
и взрослым.

Мероприятие прошло в рамках новой благо-
творительной программы томского отделения 
фонда «Духовое искусство России — детям», оно 
направлено на популяризацию духовой музыки 
среди молодежи.

Фонд постоянно проводит уроки мужества, 
на встречу с детьми приходят ветераны войны 
и труженики тыла, рассказывают о войне, о том, 
как жили и работали деды и прадеды в тылу, и ка-
ким трудом была завоевана Победа. Председа-
тель отделения Людмила Ганьжина убеждена, что 
одной из задач современного общества является 
сохранение памяти о той войне, осмысление ее 
уроков, воспитание у молодежи уважительного 
отношения к Победе.

По-прежнему в центре внимания остаются та-
кие важные благотворительные программы, как 
«За решеткой — детские глаза», «Детский тубер-
кулез», «Новогодний праздник для детей-инвали-
дов», «Доктор Клоун в районах области», «Общение 
на равных», «Праздник ко дню старшего поколе-
ния» и другие.

25 октября 2012 года на собрании Законода-
тельной Думы Томской области Людмила Гань-
жина избрана членом областной Общественной 
палаты. За активную общественную и благотво-
рительную деятельность, направленную на реа-
лизацию проектов в области материнства и дет-
ства она была номинирована на звание «Человек 
года — 2012» в Томской области и одержала по-
беду в номинации «Подвижничество».

Впереди у отделения детского фонда по-
прежнему много дел, а точнее «Ни дня без добро-
го дела!» П

Татьяна СИМОН,
фото предоставлены РДФ
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День влюбленных
Что для вас значит день святого Валентина? 
Отмечаете праздник и знаете ли историю этого дня? 
С такими вопросами мы обратились к молодым людям 
и вот что получили.

На день святого Валентина выпадает 
еще и день рождения моей любимой де-
вушки, мы этот день отмечаем. Отно-
шение к празднику положительное, хотя 
считаю, что признаваться в любви нуж-
но не только по праздникам, но и каждый 
день! Не могу сказать, чтобы я конкретно 
чего-то ждал от праздника, но уверен, что 
день будет солнечный и позитивный. О са-
мом святом Валентине знаю немного — 
это священник, который втайне от вла-
сти венчал влюбленных во времена, когда 
такие венчания были запрещены.

В этот день мы собираемся дома, все-таки это 
праздник для двоих. Свечки, валентинки и поцелуй-
чики. Я очень хорошо отношусь к празднику. Вот 
так живешь с человеком каждый день, будние дни, 
и даже выходные — хлопоты, а тут есть повод про-
сто так посидеть вечерком, не думать о работе, 
а только наслаждаться общением друг с другом. По-
жалуй, ничего запоминающегося с этим днем не свя-
зано, но все равно праздник добрый и сердечный, без 
глобальных событий. Жду, что в течение этого дня 
все будут улыбаться, а вечером парочки воссоеди-
нятся. Те же, у кого нет рядом родного человека, об-
ретут его. Это было бы очень символично. А еще 
жду цветочка и валентинки. Всю историю появле-
ния этого праздника не помню, но, насколько знаю, 
этот святой верил в любовь и помогал влюбленным 
парам быть вместе.

Ульяна Исакова,
 секретарь:

Антон Дирин, 
фотограф:
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Отмечать не собираюсь, мои праздники несколько 
иных традиции. Отношение... да практически никако-
го. Шумихи вокруг много, как положительной, так и от-
рицательной. Кто хочет — празднуйте. Раздражает 
только, что праздник начинают навязывать. Для чего 
этот праздник? Кому-то, наверное, приятно лишний 
раз сказать о своих чувствах, сделать подарок дорогому 
человеку, получить ответный знак внимания. У меня 
для этого есть другие даты. Со студенческих времен 
помню атмосферу суеты вокруг даты 14 февраля, ког-
да разгорался ажиотаж, и все только и делали, что об-
суждали, кто кого поздравил, а кто кого забыл. 

В этом году день как день. Разве что пятница, а это 
уже хорошо. 

Об истории праздника, наверное, знает каждый, кто 
учил английский язык в школе — праздники страны-но-
сителя языка изучали подробно, и не по разу. Это като-
лический святой, для меня это просто историческая 
персоналия.

Елена 
Савинкина, 
психолог: 

Екатерина 
Кудрявцева, 
школьница: 

Евгений 
Каширин, 
энергетик:

Отмечать этот день не 
собираюсь ввиду отсут-
ствия молодого человека. 
Мое отношение к этому 
празднику неоднозначное. 
С одной стороны, мне совер-
шенно все равно, с другой, — 
я рада за тех, кто проведет 
это день со своими любимы-
ми. Памятных событий, 
связанных с этим днем, 
нет, да и не жду я ничего 
от этого праздника. Един-
ственное, что знаю про свя-
того Валентина, так это 
то, что в его честь и был 
назван праздник.

Праздник отмечать 
не буду, потому как 
буду на работе. Отно-
шусь к празднику как к 
обычному дню, нужен 
для поднятия настрое-
ния. Особых событий в 
этот день не было.

День cвятого Валентина обя-
зательно нужно отмечать, 
особенно если есть вторая 
половинка. Это еще один по-
вод порадовать друг друга, по-
лучить позитивные эмоции. 
Мне близок и интересен этот 
праздник, так как в этот день 
хочется удивить и порадовать 
любимого.

Алёна 
Мирошкина, 
молодая
мама:
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Евгений 
Каширин, 
энергетик:

Вера Немтаева, 
студентка 
СибГМУ:

В нашей паре все самое интересное происхо-
дит спонтанно. Поэтому день cвятого Вален-
тина для нас обоих будет сюрпризом. У этого 
дня особая функция: люди делятся душевным 
теплом друг с другом, делая себя и мир вокруг 
лучше и добрее. Одинокие находят вторую по-
ловинку, пары укрепляют свои чувства. Раз-
ве это не здорово? Когда в череде «работа-дом-
работа» рутина поглощает, любые праздники 
добавляют положительных эмоций.

Помню наш первый совместный день cвятого 
Валентина. Каток, праздничные конкурсы, 
теплая дружеская компания, настольные 
игры, домашние пиццы-сердечки, подарки. По-
сле этого дня Алёна Михайлова стала «потен-
циальной Гридневой». Из истории знаю, что Ва-
лентин — священник, который обручал пары, 
рискуя жизнью. Был казнен и причислен к лику 
святых. Он верил, что совершает благое дело, 
соединяя сердца влюбленных.

Алёна Гриднева, 
психолог 
и тренер 
по фитнесу:
 

К сожалению, в этом году не отмечала день 
cвятого Валентина, так как мой любимый несет 
службу в другом городе. Очень скучаю по нему, жду 
и люблю. Уверена, что в следующем году мы навер-
стаем этот потерянный день.

День святого Валентина — это романтический 
праздник. 14 февраля во всем мире царит любовь 
и счастье. Люди дарят дорогим людям открытки 
со стихами, любовными признаниями. Лично я жду 
от этого дня позитивного настроения, радости, 
валентинок и шоколада. Надеюсь, святой Вален-
тин поможет одиноким людям найти свою лю-
бовь, ведь он покровитель всех влюбленных.

Юлия 
Криушова, 
фотограф: 

Святого Валентина обычно называют покровителем всех влю-
бленных. В этом году праздник будем отмечать не как обычно. 
Помогаем очаровательным девушкам быть красивыми для сви-
даний со своими половинками, а вечером соединяем сердца на 
вечеринке знакомств. Подготовка ведется давно, и чем ближе 
дата, тем волнительнее. Каждый год отношение к этому дню 
разное, в этом году хочется помогать людям найти свое счастье, 
как его нашли мы. Что ни говори, такой праздник нужен: не все 
умеют выражать свои чувства, а этот день напоминает о ро-
мантике и теплых чувствах. Кому-то дает шанс признаться в 
любви. Самое памятное 14 февраля было в школе, когда устраи-
вали почту для всех классов, это было романтично. С трепетом 
все ждали писем — а вдруг мне? Сейчас, наверное, ничего не жду 
от дня, а буду его делать таким, как хочется.

Редакция, 
фото предоставлены респондентами
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В связи с этим законо-
мерны вопросы: ка-
кова роль городов 
в процессах модер-

низации российской эконо-
мики, экономического роста? 
Способны ли города России 
стать флагманами структур-
ной перестройки? Насколь-
ко привлекательна городская 
среда обитания для жизни 

и работы человека? Каково ее 
влияние (активное, пассивное, 
негативное) на формирование 
человеческого потенциала?

Интерес экономической науки 
к проблемам человеческого раз-
вития, обращение к концепци-
ям «человеческого потенциала» 
и «человеческого капитала» свя-
заны с факторами, обозначив-
шимися на стыке XX и XXI вв. 
Среди этих факторов:

1) кардинальные изменения 
в экономической системе, в ха-
рактере, средствах и предмете 
труда. Как следствие, изменение 
взглядов человека на труд и свою 
роль в нем;

2) кризис экономической на-
уки и неспособность доминиру-
ющего течения экономической 
мысли («мейнстрима») объяснить 
многообразие форм и систем хо-
зяйствования, влияние социо-
культурных факторов. Сама со-
циально-экономическая система 

изменилась, экономика все боль-
ше усложняется и ускоряется. 
Все это выразилось в «увеличе-
нии числа школ и подходов к из-
учению экономики». Большин-
ство ученых признают «принцип 
экономического индивидуализ-
ма» изжившим — он не включает 
в сферу экономического анализа 
личностные характеристики че-
ловека, коллектива и общества;

3) экономический рост пред-
ставляется большинству тео-
ретиков и практиков главной 
целью развития и средством ре-
шения многочисленных проблем 
развивающихся стран. Однако 
уже в исследованиях 1970-х го-
дов появляются высказывания, 
что жизненный стандарт чело-
века не вписывается в рамки 
традиционной экономической 
науки, есть компоненты, кото-
рые нельзя купить за деньги. 
Именно на этих положениях ба-
зируется концепция «качества 

Среда обитания
 и человеческий потенциал
Города традиционно концентрируют ресурсы, привлекая молодых 
энергичных людей, чтобы иметь преимущества для долгосрочного 
социально-экономического развития. 

 Евгения 
Нехода, 

доктор эконо-
мических наук, 

профессор 
ЭФ ТГУ
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жизни» и расчет индекса разви-
тия человеческого потенциала 
(ИРЧП). Исследователи отмеча-
ют рост значимости социальной 
среды в жизни человека, органи-
зации, региона, национальной 
экономики в целом. Указывают 
на необходимость дополнения 
ВВП показателями социально-
го развития и субъективными 
характеристиками восприя-
тия человеком его среды обита-
ния (трудовая жизнь, семейные 
ценности, природная и город-
ская среда).

Развитие социально-экономи-
ческих систем в экономической 
науке нашло отражение и в тер-
минологии. В 1960–1980 годах 
происходит актуализация кате-
гории «человеческий капитал», 
хотя история развития его кон-
цепции уходит в далекое про-
шлое (XVII–XIX вв.). В 1992 году 
профессор экономики и социо-
логии Чикагского университе-
та Г. Беккер был удостоен Нобе-
левской премии по экономике 
за развитие теории «человеческо-
го капитала». Ранее, в 1964 году, 
он опубликовал свою фундамен-
тальную работу «Человеческий 
капитал: теоретический и эм-
пирический анализ».

Капитал и потенциал
В экономической литерату-

ре под человеческим капиталом 
обычно понимается запас у чело-
века знаний, здоровья, навыков, 
опыта, который используется 

в производстве с целью получе-
ния высокого уровня заработ-
ков. Также под человеческим 
капиталом понимают, с одной 
стороны, производственные спо-
собности работника, а, с другой, 
издержки государства, предпри-
ятия и самого человека на фор-
мирование и совершенствова-
ние этих способностей. Несмотря 
на широкое признание концеп-
ции «человеческого капитала» 
большинство ученых указыва-
ют на ее неоднозначность и про-
тиворечивый характер. Связано 
это с узким пониманием чело-
века и его включенности лишь 
в экономический контекст отно-
шений. В отличие от теории чело-
веческого капитала, рассматри-
вающей только экономическую 
роль человека, концепция чело-
веческого потенциала в качестве 
главных целей развития выдви-
гает расширение возможностей 
самореализации людей в усло-
виях экономической результа-
тивности труда, общественного 
благополучия и устойчивого раз-
вития. Отмечая «узость» и «огра-
ниченность» категории человече-
ского капитала, авторы говорят, 
что концепция развития челове-
ческого потенциала предлагает 

отличную от традиционных установок мейнстрима 
основу включения человека в социально-экономи-
ческие отношения. Концепция человеческого по-
тенциала учитывает самоценность жизни человека 
и среды его существования.

Компоненты потенциала
Наиболее полно компоненты человеческого по-

тенциала раскрыты Татьяной Заславской, извест-
ным российским социологом. Она выделяет следу-
ющие компоненты.

1. Социально-демографический потенциал 
(средняя продолжительность жизни, соотноше-
ние рождаемости и смертности, браков и разво-
дов, состояние физического и психического здо-
ровья, уровень и качество образования граждан).

2. Социально-экономический потенциал ха-
рактеризует уровень квалификации и професси-
онализма, востребованность обществом этих ка-

 Развитие 
городской среды. 
Новониколаевск 
(начало XX века)

  Новосибирск 
(наше время)

ИЧР (индекс человеческого развития) отличает-
ся от расчетов ИРЧП (индекс развития челове-
ческого потенциала) и используется на уровне 
территориальных образований (регионов Рос-
сии). Он включает такие показатели, как: 
1) реальный ВВП на душу населения; 
2) индекс дохода; 
3) ожидаемая продолжительность жизни, лет; 
4) индекс долголетия; 
5) грамотность, в %;
6) доля учащихся в возрастах 7-24 лет, в %; 
7) индекс образования
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нологии. По мнению Татьяны 
Заславской, именно эта компо-
нента человеческого потенциала 
служит основой для реализации 
составляющих, укрепляет жиз-
неспособность общества.

Цели прогресса
В начале 1990-х годов в Про-

граммах развития Организации 
объединенных наций (ПРООН) 
стали публиковаться доклады 
о развитии человека. Одним 
из самых известных разработ-
чиков концепции и методологии 
анализа человеческого потен-
циала был выдающийся ученый 
Махбуб уль Хака. В первом докла-
де ПРООН (1990 г.) была сфор-
мулирована идея: цель и смысл 
экономического и общественно-
го прогресса состоят не в ускоре-
нии развития рыночной эконо-
мики, а в обеспечении каждому 
человеку возможностей реализо-
вать свой потенциал и вести здо-
ровую, творческую, полноцен-
ную, активную жизнь. Каждый 
человек представляет личность, 
которая рассматривается как 
главный приоритет обществен-
ного развития.

С этого же времени стали рас-
считывать и публиковать индекс 
развития человеческого потен-
циала (ИРЧП). К странам с тради-
ционно высоким ИРЧП относят 
(по данным 2013 г.): Норвегию 
(0,955), Австралию (0,938), США 
(0,937), Нидерланды (0,921), Ка-
наду (0,911). ИРЧП в России со-
ставил 0,788 (55 место), что выше 
предыдущего года на 11 пун-
ктов. При расчете ИРЧП призна-
ются три главные возможности 
человека: долголетие и здоровье, 
образовательный и профессио-
нальный рост, поддержание до-
стойного уровня благосостояния. 
Несмотря на критику этого пока-
зателя, необходимость дополне-
ния его экологическими и поли-
тическими составляющими, он 
остается одним из главных для 
страновых сопоставлений раз-
вития человека и человеческого 
потенциала.

Человеческий потенциал пред-
ставляет характеристику жиз-
неспособности общества (стра-

ны, государства) как субъекта 
собственного воспроизводства, 
развития и взаимодействия. 
Корректно выделять человече-
ский потенциал в отношении 
разных социальных субъектов 
и уровней: общества, террито-
рий, социально-экономических 
подсистем (к которым относит-
ся и городская среда обитания), 
организаций, коллектива и т. д.

Что такое среда 
обитания?

На современном этапе раз-
вития нашей страны важным 
представляется не столько ко-
личественная оценка человече-
ского потенциала, сколько оцен-
ка качества социальной жизни 
и реальных экономических ус-
ловий для реализации потенций 
человека в трудовой или иной 
общественно признаваемой де-
ятельности. Если такие условия 
есть, то человеческий потенци-
ал может реализоваться как че-
ловеческий капитал, выступая 
источником дохода для своего 
носителя, экономического ро-
ста и социального прогресса для 
общества.

Городская среда обитания как 
территория проживания челове-
ка и место приложения трудовой 
и иной деятельности напрямую 
оказывает влияние на формиро-
вание человеческого потенциа-
ла. Понятие «городская среда 
обитания» было введено недавно, 
его определение было разработа-
но Российским союзом инжене-
ров, Министерством региональ-
ного развития РФ и Федеральным 
агентством по строительству 
и жилищно-коммунальному хо-
зяйству РФ в ходе выполнения 
поручений Президента РФ. «Го-
родская среда обитания (прожи-
вания) — совокупность конкрет-
ных основополагающих условий, 
созданных человеком и приро-
дой в границах населенного пун-
кта, которые оказывают влияние 
на уровень и качество жизне-
деятельности человека. Город-
ская среда обитания формиру-
ет отношение человека к городу 
и системе управления». Наря-
ду с понятием «городская среда 
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честв. Здесь отражены также 
уровень и структура занятости, 
степень реализации трудовых 
и интеллектуальных ресурсов; 
потребности и платежеспособ-
ный спрос на материальные и со-
циальные блага, социальную за-
щищенность человека.

3. Социокультурный потен-
циал (особенности менталитета, 
убеждения и верования, следова-
ния традициям, уважение к за-
кону, уровень нравственности, 
структура мотивационного ком-
плекса и типы поведения, в том 
числе и трудового).

4. Деятельностный потен-
циал (уровень деловых качеств 
человека, его предприимчиво-
сти, социальной активности 
и инициативы). В обществе с вы-
соким уровнем деятельностного 
потенциала, как правило, доми-
нируют разнообразные формы 
повышения квалификации, до-
полнительного образования, рас-
пространены наукоемкие тех-

Россия занимает 1 место в мире по территории 
и 9 — по численности населения. По данным 
Росстата, население на 1 января 2014 года  — 
143,657  млн постоянных жителей, плотность 
населения — 8,40 чел. на км², городское насе-
ление — 73,87% от общей численности

 Прогресс 
семимильны-

ми шагами. 
Дубай (ОАЭ) 
1990 годы — 
наше время
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обитания» был введен ряд сопря-
женных понятий, как качество 
и оценка городской среды обита-
ния. «Качество городской среды 
обитания — способность среды 
удовлетворять объективные по-
требности и запросы жителей го-
рода в соответствии с общепри-
нятыми нормами и стандартами 
жизнедеятельности». Этот пока-
затель также определяет отноше-
ние людей к городу и исполни-
тельной власти.

Рейтинг городов
Введение в научный оборот 

упомянутых терминов подтол-
кнуло к составлению рейтин-
гов привлекательных городов 
России. Первый такой рейтинг 
был составлен в 2012 г. Города 
оценивались по таким параме-
трам, как: 1) динамика численно-
сти населения; 2) транспортная 
инфраструктура; 3) природ-
но-экологический потенциал; 
4) доступность жилья; 5) разви-
тие жилищного сектора; 6) де-
мографический потенциал; 7) 
инновационная активность; 8) 
инженерная инфраструктура; 
9) кадровый потенциал; 10) со-
циальная инфраструктура; 11) 
социальная характеристика 
общества; 12) благосостояние 
граждан; 13) экономика города.

В первой десятке, как и следо-
вало ожидать, крупнейшие горо-
да России. Значение Генерально-
го индекса в Москве составило 
43,2 (самый высокий показа-

тель), на втором месте Санкт-
Петербург (31,9), на третьем — 
Новосибирск (20,7). Затем 
Екатеринбург (20,0), Ростов-на-
Дону (19,0), Казань (18,7), Крас-
нодар (18,7), Воронеж (17,9), 
Красноярск (17,9) и замыкает 
десятку Уфа (17,8). Последними 
в рейтинге оказались города Се-
верокавказского Федерально-
го округа, ряд городов Кузбасса 
(Ленинск-Кузнецк — 159 место). 
Последнее место (164) в рейтин-
ге привлекательности городов 
России занял Новошахтинск, 
Ростовская область (7,9).

По данным Росстата, в круп-
ных городах России выше уро-
вень благосостояния, если судить 
по уровню ВРП на душу населе-
ния и средней заработной пла-
те (например, в 2013 г. средняя 
зарплата в Москве состави-
ла от средней по России 270%, 
или 50,4 тыс. руб. Для сравне-
ния, в Северокавказском Фе-
деральном округе она состави-
ла 15,7 тыс. руб.), выше уровень 
образования, более благопри-
ятная ситуация с ожидаемой 
продолжительностью жизни. 
Москва лидирует и по показа-
телю ИРЧП, который состав-
ляет 0,931, что выше среднего 
по России (0,843). Для сравнения, 
в Санкт-Петербурге этот показа-
тель составил 0,887, столько же 
в Тюменской области, в Красно-
ярском крае — 0,854, в Новоси-
бирской области — 0,830. Самые 
низкие показатели ИЧР отмече-
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ны в Чеченской Ре-
спублике (0,765) и Республике 
Тыва (0,750). В Томской области 
этот показатель составил 0,852, 
Томская область занимает 9 ме-
сто среди регионов России.

Конечно, мы не склонны идеа-
лизировать ситуацию с больши-
ми городами России и проводить 
прямую связь между благопри-
ятной (по оценкам Генерально-
го рейтинга) городской средой 
обитания и развитием человека, 
человеческого потенциала. Для 
этого нужны более глубокие ис-

 Таймс-сквер, 
Нью-Йорк (США). 
Разница в 90 лет.

 Сидней 
(Австралия). 
1960 годы — 
наше время. 
Входит 
в 10 самых 
привлекатель-
ных городов 
мира
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следования и расчеты, может 
быть, и построение эконометри-
ческой модели. Но, безусловно, 
зависимость такая есть. Под-
тверждение — данные рейтинга 
лучших городов мира за 2011 год 
авторитетной аналитической ор-
ганизации Economist Intelligence 
Unit. Качество жизни эксперты 
оценивали по 30 параметрам, 
как социальная стабильность, 
состояние окружающей среды, 
культурное многообразие, безо-
пасность, доступность и разви-
тость инфраструктуры, доступ-
ность товаров и услуг. В десятку 
самых привлекательных городов 
мира вошли 4 австралийских го-
рода (Аделаида, Перт, Сидней, 
Мельбурн), 3 канадских города 
(Калгари, Торонто, Ванкувер — 
1 место), 2 европейских горо-
да (Хельсинки и Вена), один го-
род в Новой Зеландии (Окленд). 
К сведению, Канада чаще дру-
гих государств входит в пятерку 
стран по ИРЧП. Ванкувер занял 
1 место в рейтинге самых удоб-
ных для проживания городов 
мира благодаря климату, безо-
пасным условиям жизни, живо-
писной природе и экологической 

безопасности, высокоразвитой 
инфраструктуре и высокому 
уровню жизни горожан. То же 
самое можно сказать и об Ав-
стралии.

Следует отметить, что в рей-
тинге участвовали и два рос-
сийских города: Санкт-
Петербург занял 68 место, 
Москва — 70 место.

В дальнейших исследованиях 
влияния городской среды оби-
тания на формирование челове-
ческого потенциала необходимо 
учитывать следующие обстоя-
тельства:

1. Дополнение объективных 
показателей субъективными 
оценками горожан городской 
среды обитания, ее качества; 
расширение круга объектив-
ных показателей такими, как 
культурное многообразие и до-
ступность объектов культурно-
го назначения, историческое на-
следие.

2. Сегментирование горо-
дов России с целью выработ-
ки определенных мероприятий 
по развитию городской среды 
обитания, ее привлекательно-
сти для горожан. Так, Н. Зубаре-
вич предлагает выделять четыре 
типа городов-центров эконо-
мического роста: 1) федераль-
ные города — Москва и Санкт-
Петербург — и их агломерации; 
2)  города-миллионники и близ-
кие им по численности; 3) круп-
ные города-центры регионов 
(с населением более 200 тыс. 

чел.); 4) монопрофильные горо-
да с ведущими предприятиями.

3. Оценка влияния количе-
ственных и качественных по-
казателей городской среды 
обитания на формирование че-
ловеческого потенциала; расчет 
корреляции между Генеральным 
индексом развития городов (ре-
гионов) и ИЧР.

***
Известный американский со-

циолог Ричард Флорида в сво-
ей книге «Креативный класс: 
люди, которые меняют буду-
щее» (2007) сказал: «Мне трудно 
пропагандировать такие места, 
как Силиконовая долина, кото-
рые относятся к классическим 
высокотехнологичным сообще-
ствам с низким социальным ка-
питалом, населенным индивиду-
алистами, не интересующимися 
чем-либо за пределами их соб-
ственной жизни. Переход к та-
кому обществу меня беспокоит. 
С другой стороны, я не думаю, 
что было бы возможно вернуться 
к прежнему типу общества. Су-
ществует реальная потребность 
в новой модели. Все больше 
участников моих фокус-групп 
уезжает из мест вроде Силико-
новой долины, чтобы строить 
настоящую жизнь в реальном 
месте. Они хотят найти баланс 
между индивидуализмом и при-
надлежностью к некоему сооб-
ществу, причем не старообраз-
ному сообществу романтиков, 
а новому, более открытому типу. 
Считаю, что такие города, как 
Чикаго, Сиэтл или Миннеаполис 
с их богатым историческим на-
следием и развитым чувством 
сообщества, обладают потенци-
алом для сочетания инноваций 
и экономического роста и более 
удачным образом жизни. За пре-
делами США хорошего баланса 
между открытостью, терпимо-
стью и ярко выраженным чув-
ством сообщества сумели до-
стичь такие города, как Дублин 
и Торонто». П

Евгения НЕХОДА,
фото автора 

и из открытых источников

 Томск. 
Начало 

ХХ века  — 
наше время. 

По уровню 
благососто-

яния зани-
мает 9 место 

среди городов 
России 
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Каждое исследование 
по-своему субъек-
тивно. Так ли опасна 
инфантильность, и 

правда ли, что молодежь не ду-
мает о будущем, живя одним 
днем, причем часто — в вирту-
альной реальности? Можно ли 
в школе выявить первые при-
знаки инфантильности, чтобы 
изменить траекторию разви-
тия ребенка? С этими и дру-
гими вопросами я обратилась 
к человеку, который участву-
ет в воспитании и развитии 
детей, приучая их интересо-
ваться процессами вокруг нас. 
Учитель школы №49 по физи-
ке Сергей Колпаков, недавно 
защитивший кандидатскую 
диссертацию, отец двоих сы-
новей и просто многогранная 
личность. За время его рабо-
ты в школе, 22 года, сменилось 
поколение, у молодежи появи-
лись новые ценности, стало 
больше возможностей, но, как 
считает Сергей Николаевич, 
это не сделало молодых людей 
лучше или хуже своих родите-
лей. Всегда были те, кто готов 
идти к своей цели, задавать 
вопросы, и те, кто не знает, 
чего хочет, и не стремится это 
понять. 

— Вспоминается эпизод из 
моей школьной жизни, — ком-
ментирует Колпаков идею, что 
любой человек может к чему-то 
стремиться, если его заинтересо-
вать, удивить. — В 10 классе у нас 
появился новый учитель, кото-
рый заявил, что у него бесполезно 
списывать.  Вызов был принят. 
Наш класс организовал мозговой 
штурм, мы распределили роли и 
иголками нацарапали учебные 
таблицы на шариковых ручках. 
А потом ими менялись. Так дей-
ствия учителя породили нео-
жиданную реакцию учеников: 

Наткнулась недавно на статью об инфантильно-
сти. Автор описывал «болезнь» современной 
молодежи, называл ее симптомы: несамостоя-
тельность, неспособность принимать решение. 
Взрослые продолжают оставаться детьми, 
считают, что строить планы — это скучно, а брать 
на себя ответственность — это не для них. Соглас-
но психологическим тестам, таких людей стано-
вится все больше. 

Поколение XXI: поиск         
самостоятельности

 Сергей Колпаков, учитель физики школы № 49, «Учитель года-2013», 
выпускник радиофизического факультета ТГУ, кандидат педагогических наук
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инициативность, соорганизо-
ванность, ответственность (ведь 
если ты не сделаешь свою часть 
работы, то пострадают другие). 
И я помню, нам было очень инте-
ресно в этом участвовать и быть 
успешными. Часто слышу, что 
дети не хотят ничего, мотивируя 
это тем, что на прямой вопрос: 
«Что ты хочешь? Кем будешь?» 
они не знают ответа. Конечно, 
не знают, надо создать условия, 
чтобы у детей появились идеи, 
инициативы, замыслы. Тем бо-
лее, что современным детям даже 
сложнее сделать выбор, чем, на-
пример, нам в их возрасте. В со-
ветское время многое было пре-
допределено: после школы вуз, 
техникум или армия, после вуза 
молодому специалисту полага-
лось распределение на работу, 
жилье, поддержка наставника. 
Мой выпуск в вузее был первым, 
при котором эти традиции рухну-
ли, мы были предоставлены сами 
себе. Для меня это был удар, а  для 
нынешней молодежи норма. Се-
годня безграничны возможно-
сти самоопределения, потому  
понять, где ты был бы полезен, 
сложно. Вот на это и направлены 
технологии совместной деятель-
ности: если учителю убрать себя 
с авансцены, то это откроет воз-
можности для детей. Именно эта 
идеология учит учителя слышать 
детей. Иногда на уроке дети, ув-
лекающиеся танцами, спортом, 
спрашивают, зачем им нужна 
физика. Они не могут связать 
свой личный опыт или свою меч-
ту с тем, что они видят и слышат 
на уроке. На самом деле за этим 
вопросом стоит другой: «Зачем я 
со своими талантами нужен фи-
зике?» И это каждый раз задача 
для учителя — заинтересовать, 
погрузить ребенка в школьный 
предмет, найти там для каждо-
го место. Причем нужно сделать 
так, чтобы ребенок почувствовал, 
что он сам сделал вывод, решил 

за себя. Бывает, на уроке новая 
тема спонтанно зарождается из 
вопроса ученика, которому ста-
новится любопытно. Урок про-
ходит на одном дыхании, дети 
прекрасно разбираются в но-
вых понятиях, явлениях, потому 
что они сами задались вопросом: 
а как это происходит? Пытаешь-
ся перенести этот опыт на другой 
класс и натыкаешься на стену: 
вопрос, навязанный учителем, 
уже не вызывает такого интере-
са, как тот, что идет из глубины 
души ученика. То же самое и с са-
моопределением: чужой опыт не 
переноситься, надо делать свои 
шаги, свои ошибки.

В свое время хороший опыт са-
мостоятельности Колпакову дали 
летние воинские сборы и жизнь 
в общежитии. Но этот опыт был 
больше похож на прыжок в омут 
с головой. И этот опыт породил 
множество ошибок, трудностей, 
которые не понятно к чему мог-
ли привести. Поэтому он сторон-
ник того, чтобы «приучать к сво-
боде, а не кидать в нее». Ситуации 
выбора, когда можно проявить 
инициативность,  надо созда-
вать в школе, чтобы реальность 
потом не оказалась чуждой и не-
обычной. Нужны формы внеш-
кольной жизни, где надо обсуж-
дать опыт самостоятельности. «В 
многодневном походе на Байкале 
мой сын в трудных условиях (по-
стоянно шел дождь, нужно было 
помогать младшим), мне кажет-
ся, понял, что сухие шерстяные 
носки могут иметь большую цен-
ность, чем крутые наушники. Да 
и толерантность и взаимопони-
мание здесь становились черта-
ми его характера без дополни-
тельных лекций и нравоучений».

 Кроме главного стимула к раз-
витию — интереса, самостоятель-
ности, инициативности Сергей 
Николаевич отмечает и другой — 
ответственность, к которой нуж-
но приучать с детства. 

— В каждом возрасте нужно относиться к ребенку 
как к взрослому, давать почувствовать, что где-то 
что-то завертелось благодаря нему. Когда появля-
ется чувство ответственности, ты уже не можешь 
позволить себе плохой результат. После успешного 
выступления на конкурсе «Учитель года» я обнару-
жил, что изменилось отношение ко мне, стали про-
сить показать урок, и все ждали необычного урока, 
чуда. Это так напрягало, но потом  я понял, что от-
ветственность — вторая сторона успеха, я не имею 
права на неинтересный урок. И мне это понрави-
лось, это держит в тонусе. Так же и с детьми. Сво-
им ученикам я предлагаю самим выбирать форму 
зачета: решать задачи, написать реферат. Это за-
ставляет их чувствовать, что они сами могут повли-
ять на оценку, качество работы. Если не приносят 
работу к сроку,  спрашиваю, нужно ли дать ему еще 
время и требуется ли помощь, приучая школьника 
брать ответственность за свои слова, за свой выбор.  

Дети 2000-х годов по-своему уникальны. Иные 
малыши, еще не научившись говорить, умеют 
пользоваться компьютером. Не иметь телефон для 
школьника — уже нестандартная ситуация. Как-
то в общении с деканом физического факультета 
меня поразила одна вещь. Он сказал, что из детей, 
которые рано познали удобство использования тех-
нических гаджетов, выйдут прекрасные специали-
сты, но не талантливые первооткрыватели. Стоит 
ли ограничивать в технических возможностях ре-
бенка? Учитель физики Сергей Колпаков считает, 
что воспитание по принципу «у нас ничего не было, 
и ты тоже так расти» не верно, ведь представить 
современную жизнь без тех же сотовых телефонов 
уже трудно. Прямой запрет имеет только внешний 
эффект. Проверенный способ — создавать другие 
интересы кроме компьютера: спорт, музыку. И все 
же проблема «зависания» за компьютером, смарт-
фоном остается — детей привлекает легкий спо-
соб организовать досуг. У Колпакова на этот счет 
свое правило для сыновей: никакого компьютера, 
пока не сделаешь хотя бы одно полезное дело дома 
или пока не сделаешь основные дела, касающиеся 
образования.  

— У меня нет ощущения, что мы что-то теряем в 
нынешнем поколении. В городе проходят конфе-
ренции, работают танцевальные студии, КВН, и 
везде молодежь. Разве это похоже на проявление 
инфантильности, несамостоятельности? Конечно, 
им сложнее сделать выбор, и, вероятно, они поэто-
му делают его дольше, чем когда-то мы, но если они 
выбрали, то выкладываются в любимом деле и полу-
чают от этого удовольствие. Как-то на выпускном 
я сказал, что спокоен за будущее, если оно будет за 
теми детьми, которые сегодня выпускаются в на-
шей школе. Процесс самоопределения, как ветрян-
ка, хорошо бы переболеть им в школе, хотя некото-
рые проходят его позже. П

Диана КОВАЛЬЧУК,
фото автора

Предоставляя своим детям свободу действий, мы маневрируем 
между безрассудством и страхом. А затем они уже сами будут 
балансировать между собственными интересами и правилами, 
нормами и чувствовать, как это здорово — самому строить жизнь
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23 февраля 1994 года я родила 
мальчика, которого ждала с не-
терпением. Назвала его краси-
вым русским именем Саша в 

честь дедушки. Саша родился в неполной се-
мье, и его воспитание полностью легло на мои 
плечи. Родители поддерживали меня, как мог-
ли, помогали, но воспитывать мальчика без 
отца было непросто.  К тому же жизнь с рож-
дением сына приготовила нам тяжелое испы-
тание. На свет появился особенный ребенок. 
Сначала развитие происходило, как у обычных 
детей, но к 4 годам признаки отклонения ста-
ли более заметными, и врачи поставили Саше 
диагноз: атипичный аутизм в сочетании с тя-
желыми ментальными нарушениями и посове-
товали оформить инвалидность. Так мы стали 

Особый путь
Мать и дитя связаны незримой нитью. Они неразделимы. 
И каким бы ни родился ребенок, мать в ответе за него, за его 
воспитание, здоровье, за его настоящее и будущее. Она всегда 
будет любить ребенка таким, каким он есть, и радоваться даже 
маленьким его успехам.

частыми посетителями психоневрологическо-
го диспансера. Началась другая жизнь, полная 
забот, тревог и несбыточных ожиданий. Может 
ли быть готова женщина к тому, что ее ребенок 
появиться на свет не таким, как все? Нет, она 
всегда надеется на то, что он будет здоров, что 
она будет радоваться его первым шагам, пер-
вым словам.

Жизнь в корне изменилась, наступила депрес-
сия. Но ребенка надо было воспитывать, надо 
было набираться терпения, мужества и сил, что-
бы не падать духом. Надо было принять диагноз 
как данность, учиться с ним жить и быть, не смотря 
ни на что, счастливой матерью. Это было непро-
сто. В душе постоянное негодование и вопрос: «По-
чему я? Почему это случилось именно со мной?» 
Хорошо помню слова психотерапевта, который 
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посоветовал мне отказаться от Саши, сдать его 
в интернат. На тот момент ему было 5 лет. Я зада-
ла себе вопрос: «А буду ли я счастлива, буду ли я ра-
доваться жизни без него?» И тогда я сказала себе, 
что сын будет всегда рядом со мной, что бы ни слу-
чилось. После принятия решения наступило облег-
чение, я перестала страдать и жалеть себя, и учи-
лась жить нормальной жизнью.

Наверное, я все-таки везучий человек, потому 
что по жизни мне встречались интересные, поря-

дочные и внимательные люди, готовые протянуть 
мне руку помощи. Таким человеком для меня ста-
ла Зоя Голенцева, директор коррекционной школы 
№ 39, которая убедила, что к жизни надо относить-
ся философски, внушила уверенность, что ничего 
не бывает бесполезным, и что из таких детей вы-
растают по-своему талантливые люди.

Так Саша стал учеником специальной школы, 
где он учился общаться со сверстниками, учите-
лями. Он быстро приобрел друзей, родители ко-
торых оказались отзывчивыми людьми. Мы сдру-
жились, помогая друг другу воспитывать детей. 
В мае 2003 года мне предложили повезти груп-
пу детей, в том числе и Сашу, на соревнования 
по программе Специальной Олимпиады в село 
Калтай. Так, я стала волонтером, а в нашу жизнь 
ворвалась Олимпиада, которая помогла сыну со-
циализироваться.

Специальная Олимпиада — это мировая про-
грамма круглогодичных спортивных трениро-
вок и соревнований для детей и взрослых с за-
держкой умственного развития. Основана Юнис 
Кеннеди Шрайвер, родной сестрой президента 
США Джона Кеннеди. Имея в семье проблемную 
сестру, Юнис пришла к выводу, что такие люди 
тоже имеют право жить яркой, полноценной 
жизнью, и их семья готова ей в этом помочь. Так 
40 лет назад возникло Специальное Олимпийское 
движение, которое имеет две цели: найти защи-
ту от умственной отсталости путем определения 
ее причин и улучшить способы обращения обще-
ства с гражданами, которые имеют ограничен-
ные интеллектуальные способности. В 1963 году 
Юнис и ее муж решили изменить положение лю-
дей, считавшихся в обществе бесполезными. Они 
приспособили свой дом в Мэриленде под спор-
тивный дневной лагерь для таких людей с целью 
выявления их способностей.

Первые же результаты работы показали, на-
сколько эти люди отзывчивы на заботу, и как при 
терпеливом обучении раскрывается их внутрен-
ний потенциал. Заслуга Юнис в том, что она сумела 
доказать: регулярные занятия физкультурой, уча-
стие в соревнованиях помогают умственно отста-
лым людям приобретать навыки труда и коллек-
тивных осознанных действий, учат их выступать 
целенаправленно и организованно. Это создает 
возможности для постепенной адаптации к жиз-
ненным условиям.

В Томске Специальное Олимпийское движение 
существует с 2002 года. Тогда на территории ре-
абилитационного центра «Надежда» прошли пер-
вые олимпийские игры, а в 2003 году мы с сыном 
впервые приняли в них участие. Я и представить 
не могла, какой это грандиозный праздник обще-
ния, дружбы и взаимопонимания.

На какое-то время я забыла, 
что участники Олимпиады — 

дети с проблемами в здоровье. 
Это энергичные, выносливые, 
азартные ребята, проявившие 

свои способности по максимуму

 Покоряем 
каток

 Движение 
«Мы вместе»
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На какое-то время я забыла, что участники 
Олимпиады — дети с проблемами в здоровье. Это 
энергичные, выносливые, азартные ребята, про-
явившие свои способности по максимуму. Что ка-
сается моего сына, то его радости не было предела. 
Он старался участвовать во всех видах соревно-
ваний и, к моему удивлению, ему это удавалось, 
пусть и с моей помощью.

Саша очень эмоциональный, и поэтому от Олим-
пиады он получил только положительные эмоции.

Олимпиада показала, что мы не одиноки в этом 
мире, вселила уверенность и оптимизм. Она на-
столько вдохновила, что с по сей день мы являем-
ся ее постоянными участниками.

Сама я оптимистичный человек, по профессии 
педагог. Может быть, поэтому все это придает мне 
силы в воспитании моего «особенного ребенка». 
Мне нравится узнавать интересное, и, думаю, это 
желание я сумела привить сыну. Мы много путе-
шествуем. Это сплавы на катамаранах по Томи, 
палаточный отдых и катание на лодках по Оби, по-
сещение выставок, спектаклей, экскурсии на том-
ские предприятия, участие в спортивных соревно-
ваниях. Благодаря этим мероприятиям Саша стал 
более общительным, уверенным в себе.

Фонд «Обыкновенное чудо» доверил мне быть 
координатором проекта «Чудо-театр», благодаря 
которому мой сын с товарищами проявили свои 
актерские данные на сцене. Они пели, танцевали, 
играли роли в самом настоящем спектакле с ку-
клами, которые сшили сами, и это вызвало у бла-
годарных зрителей бурю оваций.

Я благодарна Галине Обносовой, которая пред-
ложила мне участвовать в работе Международного 
семейного Форума специальной олимпиады Вос-
точной Европы/Евразии (Москва, 2004 год), орга-
низованном британкой Мариан Мерфи и поляком 
Кшиштофом Круковски. Четыре насыщенных дня 
работы Форума заставили изменить мое отноше-
ние к проблеме детской инвалидности, принять 
ситуацию с сыном как данность и в корне пере-
смотреть свою жизнь.

Как мама ребенка-инвалида я еще больше по-
няла, насколько важна для ребенка семья. Только 
в семье он может жить полноценной жизнью, ко-
торую не может дать ни одно учреждение. Главной 
темой семинара как раз и являлось развитие сети 
поддержки семей. Участниками семинара были 
в основном руководители центров, коррекцион-
ных учреждений, семейные координаторы, пред-
ставители общественных организаций. А вот про-
сто мам, которые по-настоящему ощущали боль 
и безысходность, было всего шесть. Форум — это 
знакомство и общение с новыми людьми, которые 
понимают проблемы семей с детьми-инвалидами. 
Самое приятное, что эти люди духовно богатые 
и щедрые. Мне как человеку, уставшему от бес-
конечных тревог, напряжения и забот, было легко 
и уютно среди них.

Международный Семейный Форум буквально 
окрылил меня. Знания, приобретенные на нем, 
вдохновили меня на создание такого клуба в род-
ном городе. В сентябре 2004 года я организовала 
на базе томской школы № 39 «Семейный клуб», ру-
ковожу им уже десятый год. Клуб объединил семьи, 
(сейчас их уже около 40), дал им уверенность, новые 
силы и возможность ежегодно участвовать в Спе-
циальной Олимпиаде России.

Чтобы подойти к соревнованиям в хорошей спор-
тивной форме, мы каждую неделю собираемся 
в спортзале школы и готовимся к Олимпиаде, ко-
торую всегда ждем с нетерпением. Принимаем уча-
стие во всех видах соревнований: прыжки в длину 
с места и разбега, бег на 60 м, метание мяча, а зи-
мой — бег на снегоступах в проекте «Мы выбираем 
спорт». Мы радуемся успехам друг друга, делимся 
своими проблемами и переживаниями. Это помо-
гает нам жить.

Хочется сказать, что когда Саше исполнилось 
10 лет, мне удалось создать семью и родить доч-
ку. Теперь у Саши есть сестра, с которой он ходит 
в бассейн, на каток и в лес на лыжах. Саша уверен-
но стоит на коньках. А любовь к лыжам ему привил 
дедушка, мастер спорта по легкой атлетике. «Никог-
да не унывать, во всем друг другу помогать!» — вот 
наш жизненный девиз, который подтверждает то, 
что наряду со здоровыми детьми дети-инвалиды 
могут жить интересно. П

Светлана МАКАРОВА,
фото предоставлены автором
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Родословная каждого 
человека «наполнена» 
своими генами, кото-
рые вступают в комби-

нацию с генами другой родос-
ловной при зарождении новой 
жизни. И конечно, в этом слу-
чае возникают комбинации 
наследственных признаков, 
в том числе и определяющих 
наследственные болезни у бу-
дущего потомства. Даже если 
наследование болезни чет-
ко прослеживается по отцов-
ской или материнской линии, 
не спешите «винить» в том ро-
дословную кого-то из них. «Ви-
новата» здесь только природа, 

Чтобы ребенок 
родился здоровым
окончание

а значит, врач должен помочь в решении про-
блемы. Иногда оба родителя могут быть совер-
шенно здоровыми и даже никогда не слышали 
о болезни, которую носят в своих генах. Та-
кое заболевание, как, например, кистофиброз 
поджелудочной железы (муковисцидоз), сопро-
вождаемое хроническим поражением легких 
и изменением в кишечнике, печени, передает-
ся обоими родителями. Гемофилия — болезнь, 
для которой характерны сильные кровотече-
ния в связи с недостатком одного из факторов 
свертывания крови, передается только женщи-
нами, но поражает почти всегда лишь мужчин.

Вы можете считать свое здоровье превосходным, 
и будем надеяться, что так оно и есть. Однако мно-
гие из нас в силу генетического наследства пред-
расположены своеобразно реагировать, возмож-
но, даже с фатальными последствиями, на разного 

 Людмила Назаренко,
заместитель директора 

НИИ медицинской генетики 
СО РАМН, доктор медицинских 
наук, профессор, Заслуженный 
врач РФ, главный  внештатный 

специалист по медико-
генетической помощи  СФО 

и Томской области
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рода факторы окружающей сре-
ды. Например, в организме недо-
статок фермента, производимого 
красными клетками крови. В та-
ком случае при приеме некото-
рых лекарств (аспирина, суль-
фопрепаратов) может наступить 
тяжелая реакция в связи с разви-
тием гемолитической анемии. 
Одно из удивительных открытий: 
это наличие у некоторых людей 
специфического фермента и его 
активирование может привести 
к развитию рака. У таких людей 
этот фермент может активиро-
ваться, например, курением, что 
приводит к последующему раз-
витию рака легких.

Наличие в семье больного с на-
следственным заболеванием 
определяется генетическими 
закономерностями: возникла ли 
мутация в клетках родителей, 
была ли она у дедушек и бабушек. 
Иногда передачу отдельных за-
метных признаков можно про-
следить на протяжении несколь-
ких поколений. Представим себе 
такую ситуацию: в семье из по-
коления в поколение передает-
ся тяжелое наследственное забо-
левание. Родители и все близкие 
страдают. Самое тяжелое испы-
тание — видеть муки собствен-
ного ребенка.

Однако с развитием медици-
ны и генетики практическая 

помощь больным, страдающим 
наследственными недугами, ме-
няется: появились методы своев-
ременной диагностики, лечения 
многих наследственных забо-
леваний. Каждая семья должна 
знать, чем она рискует и какими 
возможностями выбора распола-
гает. Эти возможности включают 
выбор супруга (супруги); различ-
ные обследования, позволяющие 
определить, не являетесь ли вы 
носителем генетического заболе-
вания; анализы и исследования 
во время беременности для диа-
гностики особых дефектов плода. 

Цель: выявление риска, что ваш ребенок может ро-
диться с нарушениями развития.

Дородовая диагностика
Еще в начале 70-х годов на IV Международном 

конгрессе по генетике человека (Париж, 1971 г.) 
прозвучала идея о возможности внедрения в ме-
дицинскую практику дородовой диагностики 
врожденных пороков развития и наследственных 
болезней, ставшей сегодня одним из основных про-
филактических направлений.

Дородовая диагностика включает в себя целый 
комплекс методов, направленных на профилак-
тику врожденных пороков развития и наслед-
ственных болезней. Их целесообразно разделить 
на непрямые, когда объектом исследования явля-
ется беременная, и прямые, когда обследуется сам 
плод. Итак, непрямой метод обследования плода — 
скрининг беременных в первом триместре. В чем 
заключается такой скрининг? В сроке беремен-
ности 12–13 недель проводится ультразвуковое 
обследование плода, берется кровь у беременной 
на биохимическое обследование маркеров, откло-
нение которых от нормы может быть связано с на-
рушениями развития у плода. Затем по програм-
ме расчитывается вероятность таких изменений, 
и выявляется группа риска по наследственным за-
болеваниям, включая хромосомные. Для исключе-
ния или подтверждения выявленных изменений 
у ребенка необходимо уточняющая диагностика, 
которая проводится с помощью инвазивных мето-
дов. Таких методов несколько, они позволяют под 
контролем ультразвукового исследования взять 
биологический материал у плода: берутся кусочки 
хориона (ворсинчатой оболочки плода) или кусоч-
ки плаценты; амниотические воды; пуповинная 
кровь плода. Полученные тем или другим способом 

клетки плода подвергаются лабораторным анали-
зам в зависимости от характера предполагаемой 
болезни. Современные методы лабораторной до-
родовой диагностики позволяют распознать все 
хромосомные болезни и около 100 наследственных 
болезней обмена веществ, что составляет почти по-
ловину частот наследственной патологии. И только 
на основе всех полученных данных врач-генетик 
рассчитывает, сколь велик риск появления на свет 
малыша с нарушениями развития. В дальнейшем 
семья решает сама, как поступить: оставить ребен-
ка с тяжелой патологией или нет. Бывает другая 
ситуация: беременная попала в группу риска по па-
тологии, и ей предлагается пройти дополнительное 
обследование, а врач слышит отказ. Это недопу-
стимо, так как семья берет на себя всю ответствен-

ность за рождение ребенка с па-
тологией и, возможно, заранее 
обрекает малыша на страдание.

В Томской области с 2010 года 
проводится скрининг беремен-
ных в первом триместре на ди-
агностику нарушений разви-
тия ребенка. Проведение такого 
скрининга позволяет ежегод-
но предотвратить рождение 
от 90 до 100 детей с патологией.

Здоровье — это символиче-
ский семейный сундук с драго-
ценностями. При бережном от-

ношении содержимое сундука 
пополняется многими поколе-
ниями одной семьи, и даже са-
мый отдаленный потомок может 
получить богатое наследство — 
крепкое здоровье. Следователь-
но, наше здоровье и здоровье на-
ших детей в значительной мере 
зависит от состояния здоровья 
родителей, бабушек, дедушек, 
прабабушек и прадедушек. П

Людмила НАЗАРЕНКО,
фото из открытых

источников
и архива автора

Современные методы лабораторной дородовой диагностики 
позволяют распознать все хромосомные болезни и около 
100 наследственных болезней обмена веществ, что составляет 
почти половину частот наследственной патологии
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Форум проходит уже второй раз 
и представляет собой уникальное 
событие, объединенное необычной 
темой в трех базовых направлениях: 

«Снег и экология»; «Снег и город»; «Снег, туризм 
и спорт». Как говорят организаторы, Всемир-
ный форум раскрывает тему снега во всем мно-
гообразии. Целью форума являлось создание 
коммуникационной площадки ведущих меж-
дународных и российских экспертов по раз-
витию снежных территорий. Для этого орга-
низаторы обеспечили взаимодействие и обмен 
опытом между учеными и практиками по во-
просам экологического развития снежных тер-
риторий; выработку решений по вопросам го-
родского управления в зимнее время; создание 
дискуссионной платформы по вопросам раз-
вития зимнего туризма и спорта на снежных 
территориях. Совместные усилия бизнесме-
нов и ученых, теоретиков и практиков в конеч-
ном итоге направлены на создание комфорт-

ных условий для жизни человека на снежных 
территориях.

Как ученого-биолога, эколога, меня интересо-
вало направление «Снег и экология». Программа 
снежного форума по этому направлению включа-
ла гляциологический симпозиум, организованный 
Гляциологической ассоциацией и Институтом гео-
графии РАН. На симпозиуме обсудили роль снега 
и льда в природе и жизни людей.

Одновременно состоялась Международная кон-
ференция по мерзлотоведению, которую организо-
вали Международная ассоциация мерзлотоведов, 
Научный совет по криологии Земли РАН, Институт 
криосферы Земли СО РАН, Институт мерзлотове-
дения СО РАН им. П. Мельникова. Тема конфе-
ренции была посвящена ресурсам и рискам регио-
нов с мерзлотой. Как известно, территория России 
на две трети является областью распространения 
вечной мерзлоты в грунте (правильнее говорить, 
многолетнемерзлых грунтов). В последнее время 
проблемы состояния и тенденции изменений, про-

Сибирь — самая крупная обитаемая территория, покрытая снегом. 
Ее площадь превышает 9 млн  кв. км, это больше, чем территория 
Канады. 15–17 января 2014 года в Новосибирске состоялся 
Всемирный форум снега.

Живем в стране снега
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исходящих с мерзлотой, существенно обострились. 
Именно поэтому конференция привлекла внима-
ние не только ведущих мировых ученых-мерзло-
товедов, но и представителей проектных и стро-
ительных организаций, реализующих проекты 
для районов распространения многолетнемерз-
лых грунтов.

На конференции обсуждались вопросы состоя-
ния вечной мерзлоты. С меняющимся климатом 
в природе происходят процессы, которые непред-
сказуемо действуют не только на объекты чело-
веческой деятельности, но также и на экосистему 
в целом. При этом состояние мерзлоты вызывает 
большую тревогу и у ученых, и у производствен-
ников.

В последние десятилетия ученые отмечают об-
щее уменьшение площади гляциосферы — покры-
той льдами площади планеты. С одной стороны, 
такие тенденции дают нам некоторые экономи-
ческие и даже геополитические «бонусы». Напри-
мер, уменьшение ледового покрова Северного 
Ледовитого океана у сибирских берегов стало од-
ной из предпосылок для возможности строитель-
ства на Ямале крупнейшего в арктической зоне 
промышленно-транспортного комплекса и меж-
дународного порта для отправки потребителям 
(странам Европы, Северной и Южной Америки, 
Азиатско-Тихоокеанского региона) Северным мор-
ским путем сжиженного природного газа, газового 
конденсата и нефти.

Другая сторона медали куда менее радужна. Из-
менения, происходящие с мерзлотой, влияют на хо-
зяйственную деятельность чаще всего негативно. 
Дорожные сооружения, здания и другие объекты, 
располагающиеся на мерзлотных грунтах, под-
вержены разрушению, что выливается в большие 
финансовые потери. А неразумный подход к ре-
конструкции объектов, когда экспертное мнение 
ученых не принимается в расчет, увеличивает по-
терю средств многократно.

Современные изменения климата порой весьма 
заметно сказываются на состоянии вечномерзлых 
грунтов. Деградация мерзлоты ведет к разложе-
нию торфа обширных сибирских болот, а значит, 
к выбросам в атмосферу больших количеств пар-
никовых газов, что, в свою очередь, только усили-
вает парниковый эффект, а, значит, и изменения 
климата. Получается замкнутый круг.

В своем докладе я коснулась проблем уникальных 
горных мерзлотных болот юга Сибири — Алтая: с та-
янием вечной мерзлоты там происходят процессы 
изменения структуры ландшафтов, разрушения 
растительных сообществ, исчезновения видов жи-
вотных и растений, повышается обводненность 
болот. Эти последствия наиболее заметны именно 
на севере и в горах. Ландшафты высоких широт 
и высокогорий оказались наиболее чувствительны 
к деградации мерзлоты. Изучением этих процессов 
мы занимаемся в университете в рамках лабора-
тории биогеохимических и дистанционных мето-

дов мониторинга окружающей среды ТГУ, создан-
ной по Постановлению Правительства РФ № 220 
(2013 год). Мы проводим сбор, анализ, обобщение 
и распространение научной информации по боло-
там Западной Сибири, от мерзлотных бугристых 
торфяников полярной зоны до уникальных горных 
болот юга Сибири, которые еще мало изучены и яв-
ляются чуткими индикаторами климатических из-
менений. Чтобы познакомить с результатами на-
ших работ заинтересованных людей, любителей 
природы, в Томском государственном универси-
тете создан консультативно-просветительский 
Ветланд-центр, который входит в международную 
сеть таких центров WLI (Wetland Link International) 
и действует в рамках Рамсарской конвенции по во-
дно-болотным угодьям. На сайте центра http://tsu.
ru/content/common/structure/centr/wetland_
center/можно прочитать о болотах Западной Си-
бири, узнать об их экологической роли, посмотреть 
красивые фотографии наших болот. П

Ирина ВОЛКОВА,
фото предоставлены автором 

и из открытых источников

 Ирина 
Волкова, 
кандидат 
биологиче-
ских наук, 
доцент 
кафедры 
ботаники ТГУ 
в экспедиции 

С меняющимся климатом 
в природе происходят процессы, 

которые непредсказуемо 
действуют не только на объекты 

человеческой деятельности, 
но также и на экосистему в целом 
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Увлекся тяжелой атле-
тикой в далекие 50-е, 
а сейчас больше тре-
нирует молодежь, ра-

ботает в вузе, которому отдал 
всю свою жизнь. Он старший 
преподаватель ТПУ. Достиже-
ния тяжелоатлетов политехни-
ческого — в большой степени 
его заслуга. Тренер воспитал 
четыре десятка мастеров спор-
та, точнее, с 1966 по 2011 это 
звание получил 41 его ученик. 
О каждом из них есть что рас-
сказать, каждый приходил 
к успеху через труд. Особенно 
выделяет Ивана Товкеса, ма-
стера спорта международно-
го класса.

Сыновья Альберта, Виктор 
и Дмитрий, с детства занима-
лись спортом. Дмитрий, кото-
рому в этом году исполняется 
пятьдесят лет, постоянно быва-
ет на тех же соревнованиях, что 
и отец, и тоже становится чем-
пионом, только в своей весовой 
и возрастной категории. Это ред-
кий случай семейных побед.

Раньше начнешь…
— Тяжелой атлетикой я занял-

ся довольно взрослым, до этого 
предпочитал легкую атлетику, 
бегал на лыжах, даже был чем-
пионом Томской области среди 
школьников, — рассказывает 
Альберт Викторович. — В юно-
сти обратил внимание на гири. 
Начал с пудовой — получилось. 
Учась в педагогическом инсти-

Живая легенда. К этому человеку 
подходит такой эпитет. Мне не так уж 
часто доводилось встречать Чемпи-
онов Мира и Европы. Альберт Козе-
мов  — одиннадцатикратный чемпион 
Европы и пятикратный чемпион мира 
по тяжелой атлетике среди ветеранов, 
судья всесоюзной категории.

Года не беда
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туте, плотно занялся тяжелой 
атлетикой, начал выступать 
в соревнованиях с начала 50-х. 
В любом виде спорта чем рань-
ше начнешь, тем более успеш-
на будет карьера. Поэтому сы-
новья наши дружили со спортом 
с детства. Приятно, когда чем-
пионами, обладателями золотых 
медалей становятся отец и сын. 
Я горд за него, он — за меня.

Жена Альберта Викторовича, 
Людмила Никаноровна, препо-

даватель физической культуры, 
они и учились на одном факуль-
тете, работали вместе в Томском 
политехническом. Людмила за-
нималась бадминтоном, успеш-
но выступала в соревнованиях 
разного уровня. Ей за восемьде-
сят, давно ушла на пенсию, мно-
го работает в Совете ветеранов. 
Супруги Коземовы отметили зо-
лотую свадьбу. Через два года их 
браку 60 лет.

В далеком 1953 году, позна-
комившись с тренером Алек-
сандром Шемякиным, Альберт 
Викторович попал в сборную 
Томской области, поехал в ее 
составе на свой первый чемпи-
онат России в Северодвинск. 
Получил предложение работать 
в политехническом, по сей день 
трудится в нем, вот уже шесть-
десят лет. Ни разу не менял ме-
сто работы. Под руководством 
Александра Ивановича Аль-
берт подготовился к участию 
в 1-й летней спартакиаде на-
родов РСФСР. Успешно высту-
пив, получил право участвовать 
в финале спартакиады в Мо-
скве. Тогда он поднимал в толч-
ке штангу весом 132 килограм-
ма. После этого неоднократно 
становился чемпионом области, 
защищал ее честь на чемпиона-
тах России.

Ветеран — не возраст
А в 38 лет по возрасту ушел 

из большого спорта. Почти 
30 лет посвящены кропотли-
вой тренерской работе, жил 
успехами своих учеников, де-
лился секретами спортивно-
го мастерства. Продолжал сам 
заниматься спортом, трениро-
ваться, сохраняя отличную фор-
му. В 1997-м году в Краснояр-
ске впервые принял участие 
в ветеранском турнире памя-

ти Ю. Иванова, занял первое 
место. Поэтому у областного 
спорткомитета не было сомне-
ний, кого командировать в По-
дольск, на кубок России среди 
ветеранов. И не зря. Альбет Ко-
земов там поставил шесть ре-
кордов. А вернувшись, начал 
всерьез готовиться к чемпио-
нату Европы. В 1998 году уста-
новил в Германии свой первый 
мировой рекорд — 80 килограм-
мов в рывке.

А дальше — участвовал 
во всех чемпионатах, ежегодно 
выезжал за границу, привозил 
в Томск золотые медали со все-

го мира: в Греции, Швеции, 
Чехии, Франции, Германии. 
В 2009 чемпионат Европы сре-
ди ветеранов проходил в Тольят-
ти, в 2012 — в Азербайджане. 
Там Коземов стал чемпионом 
Европы в своей возрастной ка-
тегории уже в 11-й раз. За все 
эти годы лишь раз не получил зо-
лотой медали, занял второе ме-
сто в 2005-м году.

Цепь побед — уникальное яв-
ление, и в 2008 году Альберт 
Викторович в Чехии, в городе 
Богумин, получил почетную ме-
даль в Зале Европейской Славы. 
Полученный памятный кубок он 
показывает с гордостью, кубок 
вручен ему как девятикратному 
чемпиону Европы. А теперь к за-
мечательному результату приба-
вились еще две победы.

За наградами с сыном
В 2002 году вместе с Дми-

трием поехали на Чемпио-
нат мира и Всемирные игры 
в Австралию, в Мельбурн. 

Учась в педагогическом институте, Коземов 
занялся тяжелой атлетикой, начал выступать 

на соревнованиях. Его сыновья с детства 
дружили со спортом. Так  чемпионами, 

обладателями золотых медалей 
становились попеременно то отец, то сын

 Альберт 
Коземов 
с женой 
Людмилой 

 Семья 
Коземовых
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Это  был их звездный час. По-
том были победы в США в 2003, 
в Венгрии в 2007, в Греции 
в 2008 и в 2012 году во Львове.

Сын Дмитрий имеет все 
шансы стать приемником 
отца на этом славном попри-
ще, он двукратный чемпион 
мира и трехкратный чемпи-
он Европы. Они с отцом заня-
ты одним делом, имеют общие 
интересы, делятся опытом. 
Вместе преподают в политех-
ническом. Мы говорили о заме-
чательной спортивной судьбе 
Альберта Викторовича в пре-
подавательской зала тяжелой 
атлетики. В 1961-м году сту-
денты и преподаватели поли-
технического своими силами 
пристроили его к старому зда-
нию девятого корпуса, переде-
ланному из бывшей пересыль-
ной тюрьмы. Зал получился 
большой, светлый, оснащен-
ный лучшими тяжелоатлети-
ческими снарядами. В препо-

давательской стены увешаны 
наградами, памятными плака-
тами, тут множество кубков, 
свидетельств побед Коземова 
и его учеников. Их портреты 
на огромном баннере.

К жизни с уважением
Видя все это, проникаешь-

ся уважением, нет, даже боль-
ше, чем уважением — трепе-
том. Удивительно осознавать, 
что человеческая воля и силы 
организма обладают огромны-
ми резервами. Награды — вещь 
приятная, они, как вешки, сви-
детельствуют об успешных эта-
пах пути. Но главная награда — 
физическая бодрость, здоровье, 
уверенность в своих силах. 
Я спросила отца и сына Коземо-
вых, что они советуют молодым 
ребятам.

— Не тушеваться, не терять 
время, не бояться. Начинать 
можно в любом возрасте, луч-
ше поздно, чем никогда. Надо 

просто видеть цель, не жалеть 
сил, соблюдать режим, — го-
ворит Альберт Викторович. — 
А наслаждение победой ни с чем 
несравнимо. Считается, что тя-
желая атлетика, штанга — это 
тяжелая работа. Но каждую но-
вую высоту берешь с душевным 
подъемом.

Альберту Викторовичу летом 
исполнится 82 года. Но он соби-
рается участвовать в соревно-
ваниях, планирует продолжить 
свой чемпионский счет. Встре-
чая таких людей, поражаешься 
их целеустремленности, силе, 
обаянию. Он увлекательно рас-
сказывает о спорте, о достиже-
ниях своих учеников, о работе 
над книгой об истории тяжелой 
атлетики в Томской области. 
Хочется пожелать ему успехов 
во всем. П

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ,
фото автора и из семейного 

архива Коземовых
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приемником отца на славном поприще, он 
двукратный чемпион мира и трехкратный 
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На войну отец уходил в июне 1942 года 
ранним утром. Почему в 1942? Да по-
тому, что раскулаченных стали брать 
на фронт только по особому приказу. 

Отец вместе со своими родителями и сестрой 
Феклой в 1931 году были высланы из села Огни 
Алтайского края, а далее по реке Кеть до де-
ревни Жигалово. Но жители Жигалово не дали 
согласия на жительство спецпереселенцев. 
Сосланным отвели место на таежном берегу 
у болот. Людей выгрузили на узенький мыс — 
а дальше тайга.

Кто выжил, вырубали лес, строили землянки, 
а потом рубили избы. Мой дед и бабушка не пере-
жили морального надлома, один за другим в пер-
вые же месяцы ушли из жизни. И остался мой отец 
со старшей сестрой, больной, но необыкновенно 
мудрой женщиной.

С раннего детства отец помогал работать отцу-
кузнецу, кузнечное дело освоил в совершенстве. 
Это-то и спасло их с сестрой от голодной смерти. 
Он умел делать все: глаза увидят, руки сделают. 
Все односельчане руки отца называли золотыми. 
К нему потянулись старожилы с просьбами и зака-
зами: сделать капканы, рыболовные снасти, под-
ковать коня, сделать или починить домашнюю ут-
варь. Потом создали в деревне артель, построили 
заводик уксусно-кальциевого порошка, отец был 
востребован и на заводе.

Грамоту отец освоил самостоятельно, мог про-
извести самые сложные расчеты. Был сильным 
человеком — двухметровый красивый великан. 
Но не переносил вида крови (своей или чужой), сра-
зу терял сознание. Не мог отрубить голову даже дур-
ной курице. Был необыкновенно добросердечным: 
к людям, животным, к любым малым пичужкам.

Плачет моя душа
В память о моем отце остались несколько коротких 
сведений: похоронка и запись в Книге памяти 
«Перепелов Алексей Николаевич, 1911 г., рядовой, 
Алтайский край. Призван в армию колпашевским РВК. 
Погиб в бою 24.03.43 г., Ленинградская обл., д. Степановка».

  Алексей 
и Клавдия 
Перепеловы, 
родители 
Марии 
Синявской
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Как все нормальные здоровые ребята, отец же-

нился и радовался появлению в своей семье детей. 
Пока он был с нами, каждая минута нашего детства 
была радостной и счастливой. Мне пять лет, сестре 
три года, мы ждали отца с работы, как большо-
го светлого праздника. Создать праздник он умел 
ярко и красиво: то принесет и насыпет на стол из-
юма, конфет или пряников. То подкинет нас под 
потолок и ловит, то затевает шумные игры.

Мудрая тетя Фекла ворчала на брата: «Алеша, 
ты бы умылся да поужинал, а то эти две азиатки 

готовы играть всю ночь». «Азиатки» 
у нее было слово ругательное, 

и называла она нас так, 
когда сердилась.

Удивительно, 
но все свое счастли-
вое и короткое дет-
ство с отцом пом-
ню до мельчайших 
подробностей. Лю-
бимой игрой у нас 
с отцом были прят-

ки и жмурки. Отец 
нас прятал, а потом 

сам же долго искал, 
при нем в доме царили 
радость и веселье. Ино-

гда вечерами вместе 
со своим молотобой-
цем Иваном они 
работали дома, 
потом умыва-
лись, ужинали, 
Иван брал в руки 
баян, отец — ба-

лалайку, играли да 
пели. Иногда краси-

вом сопрано им под-
певала тетя Фекла.

Перед самой войной отец 
построил новый дом, просторный 

и светлый. Но из этого большо-
го дома вместе с отцом на-

всегда уйдут счастье и ра-
дость.

Провожали отца ран-
ним июньским утром, 
он поднял нас полусон-
ных, чтобы проститься. 
Мама не плакала, а в ис-

терике кричала, кричал 
в зыбке младший брат Во-

вка, ему было только месяц 
от роду. Отец уговаривал ее, чтобы 

она не пугала детей, обещал обязательно вернуться.
Тетя Фекла молилась и причитала: «Ну какой же 

ты вояка, боишься крови, будешь там падать в об-
мороки». Взятых колпашевцев этого призыва на-
правили воевать под Ленинград, где шли кро-

вопролитные бои. Получили от отца только два 
«треугольника». В первом письме он успокаивал 
маму и тетю, что привык ко всему: к виду крови от-
носится уже спокойно, но невозможно привыкнуть 
к смертям товарищей, к тому же многие остаются 
на поле боя непохороненными. Отец был глубоко 
верующим, именно брошенные на поле боя сол-
даты были самым большим человеческим грехом, 
но и хоронить возможности не было.

Отец никогда не курил, не брал в рот спиртное. 
Писал, что ему легче, чем курящим; свою норму 
табака и спиртное отдавал ребятам, а они в знак 
благодарности подкармливали отца, большому че-
ловеку и требуется больше. Когда их призыв одева-
ли в форму, отцу с трудом подобрали гимнастерку 
и галифе по росту. По этому поводу тетя молилась: 
«малому солдатику и в окопе спрятаться от пуль 
легче, а Алеше с его ростом в окопе тесновато, все 
голова будет высовываться». В двух своих письмах 
наш отец только об одном просил маму: «Клаша, 
береги и учи детей». И это отцовское завещание 
из фронтового треугольника мы исполнили: полу-
чили достойное образование, все, что нужно для 
жизни, заработали своим трудом.

Похоронка в наш дом пришла летом 1943 года. 
Почтальон корреспонденцию по домам не раз-
носил, на въезде в деревню и на выезде разда-
вал письма у поскотины. Ожидающие с фронта 
вестей собирались здесь же, радовались добрым 
вестям с фронта или коллективно оплакивали 
каждую похоронку. Получив страшное известие, 
мама плакала громко и безутешно, а потом вдруг 
выпрямилась и твердо сказала: «Это ошибка, он 
живой, он не мог погибнуть». Оставшись вдовой 
в 27 лет с тремя детьми, она до самой смерти все 
ждала, что отец обязательно вернется. Ловила 
слухи о том, что где-то кто-то возвратился после 
похоронки.

А мы, военная безотцовщина, старались учить-
ся и работать, без жалоб и нытья переносить все 
трудности и обиды. Для нас те суровые условия 
жизни стали своеобразной школой мужества, 
очень раннего взросления и умения выживать 
даже тогда, когда это было невозможно. Даже 

В трудные минуты жизни, когда 
душа плакала, а таких минут было 

много, я мысленно обращалась 
к отцу, уже погибшему, с отчаянной 
просьбой: «Помоги, если можешь». 

Куда-то отодвигались неразрешимые 
проблемы, приходило успокоение, 

грозовые тучи проливались 
обильным дождем, и все входило 

в нормальное русло жизни.

 Сестра 
Марии 

Тамара

 Младший 
брат Марии 

Владимир

 Мария
Синявская
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 Мария 
Синявская 
с сыном 
Алексеем 
и внуками

сейчас страшно вспоминать, как иду в лютый мо-
роз в школу в резиновых шахтерских калошах, 
которые привязаны к ногам веревочками. Ноги 
жутко мерзли, от простуды покрывались чирья-
ми, следы от которых напоминают о себе и се-
годня. Но ни одного учебного дня не пропускали. 
Уроки готовили при коптилках, писали чернила-
ми из сажи и свекольного сока, радовались появ-
лению химических чернил.

В душе мы очень завидовали тем, у кого были 
отцы, даже раненые или калеки. У моей одно-
классницы Фани отец вернулся слепым с черным, 
обгоревшим, как уголь, лицом, но ей было гораз-
до легче жить. Отцовские дети были одеты и обу-
ты, не испытывали жуткого унижения нищетой.

В трудные минуты жизни, когда душа плакала, 
а таких минут было много, я мысленно обращалась 
к отцу, уже погибшему, с отчаянной просьбой: «По-
моги, если можешь». Куда-то отодвигались неразре-
шимые проблемы, приходило успокоение, грозовые 
тучи проливались обильным дождем, и все входило 
в нормальное русло жизни. Своим внучкам часто 
говорю о том, как бы их любил прадед, как много-
му бы научил их. Радует то, что внуки моего отца до-
стойно несут по жизни его доброе имя, а двое из них 
названы красивым именем деда — Алексей. Есть 
у нас и правнук Алеша. Внуков и внучек у моего 
отца шестеро, правнуков и правнучек и того боль-
ше. Пока все они ни в чем не подвели деда и пра-
деда: свою жизнь стараются строить по принципу 
высокой нравственности. Это главное.

27 января 2014 года исполнилось 70 лет снятия 
блокады Ленинграда. Обороняя этот город, мой 
отец остался навсегда на этой земле, в тысячах ки-

лометрах от родного дома. И ни у одной меня плачет 
душа от тех грозных далеких лет войны.

За свою жизнь сделала для себя неутешитель-
ные выводы: жизнь наших людей не становится 
главной ценностью для государства. Так не должно 
быть. Наука и техника развиваются как бы сами 
для себя, а иногда и во вред человеку, а человек сто-
летиями остается где-то на обочине жизни.

Вот и спрашиваю своего отца: «Ну когда же вла-
сти повернутся лицом к нам, людям и помогут уве-
ренно и гордо идти по жизни? Когда же будущее 
будет не туманным, а открытым, понятным и сол-
нечным?»

Все, кто полегли на полях сражений, пали ради 
будущего своих детей. Но вот дети состарились 
и не дождались простого, человеческого к себе ува-
жения.

Сплошные политические перестройки. А все лом-
ки только разрушают наши устои и ценности. Как-
то с экрана телевизора цинично прозвучал вопрос 
о том — стоило ли оборонять Ленинград? Может, 
это намеренный плевок нам, чьи отцы лежат под 
Ленинградом? Поэт А. Парпара сказал:

…Земля моя,
На годы лихолетья,
Не держишь зла, сердечная страна…

Вот и мы, дети военной безотцовщины, не дер-
жим зла, а изо всех сил с оптимизмом надеемся 
на лучшее. П

Мария СИНЯВСКАЯ, пос. Светлый, 
фото предоставлены автором
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Одним из основных 
районов вторичного 
переселения депор-
тированных стал На-

рымский край, где и сложилась 
многочисленная диаспора нем-
цев. Высаженным с пароходов 
на берег людям пришлось с пер-
вых шагов вести борьбу за вы-

живание. Казалось бы, хозяй-
ственные традиции родного 
Поволжья были малопригод-
ными для их воспроизводства 
в суровых условиях непривет-
ливого севера, однако во мно-
гом благодаря именно им про-
исходило укоренение народа 
на Нарымской земле.

Немцы на томском      севере

Формирование этнических групп 
на территории Томской области 
происходило по-разному. Судьбы 
российских немцев круто изменило 
начало Великой Отечественной 
войны и Указ Президиума Верховного 
Совета СССР от 28 августа 1941 года 
«О переселении немцев, проживающих 
в районах Поволжья».

Основательный двор
Первыми жилищами переселенцев стали землян-

ки, но уже вскоре мастеровые руки немцев нача-
ли ставить «луговые дома», или «пластянки» — се-
верный вариант саманных, т. е. из необожженного 
кирпича, построек, характерных для Поволжья. 
Пластянку строили из пластов нарезанного лопа-
той дерна, которые укладывали между четырь-
мя опорными столбами, врытыми в углах жили-
ща. Образованные таким образом стены снаружи 
обмазывали глиной, смешанной с соломой, а вну-
три — илом. Позднее немцы переселились в сруб-
ные дома, нередко купленные у русского местного 
населения, но немецкий двор и сегодня хорошо уз-
наваем по традиционному расположению хозяй-
ственных построек — сплошной однорядной за-
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произносят с уважением, и сегод-
ня наперечет знают изготовлен-
ную ими мебель.

Кухе, кребель 
и штрудель…

В материальной сфере куль-
туры наиболее устойчивый ком-
понент — пища. И это правило 
подтверждает культурой нем-
цев томского севера. Безус-
ловным фаворитом немецкой 
кухни, без которого не обходит-
ся ни одно торжество, всеми при-
знан «кухе» — пирог из сдобного 
теста, политый сахарным сиро-
пом и посыпанный смесью из то-
пленого сливочного масла и муч-
ной крошки. Можно сказать 
определеннее: кухе стал визит-
ной карточкой немецкой куль-
туры. Из выпечки популярен 
и «кребель» — хворост из пресно-
го теста, разрезанного на кусочки 

и перекрученного по надрезу в се-
редине. Кроме выпечки немец-
кую кухню презентуют и блюда 
из капусты. Прежде всего это 
«штрудель» — тушеная капуста 
с мясом и картошкой, поверх 
которой кладут нарезанные ку-
сочки теста, смазанного маслом 
и скатанного в рулет. Чтобы все 
хорошо потушилось, кастрюлю 
плотно прикрывают крышкой, 
а сверху — еще и полотенцем. 
«Крауд унт брайт» — это тушеная 
капуста со свиными ребрышка-
ми, приправленная луком и пер-
цем и подаваемая с картофелем. 
На праздничном столе обяза-
тельно находилось место и колба-
сам домашнего приготовления. 
При этом более показательным 
в плане этнической специфики 
служит не столько сама рецепту-
ра и технология приготовления, 
сколько механизация процесса. 

Немцы на томском      севере
стройке. Она включает в себя стайки для коров, 
свиней, лошадей, курятник, сарай, дровенник, 
а второй ярус отведен под сеновал. Внушитель-
ные надворные строения подчеркивают немецкую 
основательность и важную роль животноводства 
в традиционном хозяйстве.

Необъятные и тщательно ухоженные огороды 
красноречиво свидетельствуют о другой хозяй-
ственной доминанте — земледелии. На огородах 
переселенцы выращивали не только все необходи-
мое для приготовления пищи, но и такие редкости 
для севера, как помидоры и огурцы, причем без 
теплиц. Непременной чертой немецкого подворья 
является не просто аккуратность, а эстетика про-
странства. Она проступает в оформлении дома де-
коративными деталями, в добротности строений, 
всепроникающей чистоте и, конечно же, в цвет-
нике перед крестьянской усадьбой. Заботой хозя-
ев некоторые цветники превращены в мини-сады 
с искусственными водоемами, художественно вы-
ложенными дорожками, декоративными камнями 
и своеобразной скульптурой.

В промыслах и ремеслах
Востребованной в жесточайших условиях выжи-

вания оказалась и этническая предрасположен-
ность к ремеслам, особенно к изготовлению мебели 
из дерева, благо, в материале не было недостатка. 
Немецкие мастера изготавливали после работы 
у себя на дому шкафы, комоды, шифоньеры, эта-
жерки под книги, в том числе и молитвенные, окон-
ные рамы и рамы под картины и иконы. Особое ме-
сто в ряду ремесленных изделий занимали сундуки, 

они относились к числу наиболее желанных подар-
ков на свадьбе и по сей день являются обязательным 
атрибутом домашней утвари. И даже сундуки — во-
площение пристрастий, свойственных немецкой 
культуре к различного рода механизмам. Сундуки 
нередко мастерили с автоматическим внутренним 
замком. Традиции по обработке дерева передава-
лись поколениям, и сейчас в северных селах области 
лучшими мастерами по убранству жилищ счита-
ются немцы. Имена наиболее известных мастеров, 
таких, как Эберс и Латтиган в с. Александровское, 

  Немецкая свадьба. 1960 год

Самый яркий элемент 
немецкой свадьбы — венок 

невесты. Это художественное 
произведение состояло 

из нескольких рядов бумажных 
цветов, обработанных воском
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Она заключалась в использовании специального 
приспособления в виде трубки, один конец которой 
крепили к мясорубке, а другой вставляли в кишку. 
Начинив, колбасу связывали кружком, протыка-
ли и варили.

Свадьба по-немецки
В семейной обрядности этнические традиции от-

четливее проступили в свадьбе. Ее начали справ-
лять «по-немецки» примерно с 1950–1960-х гг., 
когда немного оправились от лихолетья, стала на-
лаживаться жизнь. Самый яркий элемент немец-
кой свадьбы — венок невесты. Это художествен-
ное произведение состояло из нескольких рядов 
бумажных цветов, обработанных воском. Се-
крет изготовления свадебных венков передавал-
ся от поколения к поколению и на томской земле. 
Фата у невесты, согласно традиции, должна была 
быть длинной, до пят. Костюм жениха украшала 
композиция из цветов и ленты, которая должна 
была свисать почти до колен, как и на фотографи-
ях середины прошлого века. Согласно поверью, 

чем длиннее у жениха лента, тем дольше супруги 
проживут вместе.

Свадьбы старались приурочить к осени, ко вре-
мени после уборки урожая. Обычно это был день 
7 ноября — важный советский праздник годовщи-
ны Октябрьской революции. Свадьбу справляли 
три дня. В первый день старались провести вен-
чание, пусть и на дому. Устраивали застолье на все 
село. Немцы-католики стреляли, когда невесту вво-
дили в дом жениха. На свадьбе играла гармошка, 
и желанные для молодежи танцы открывал вальс 
невесты и жениха. После танцев молодым дарили 
подарки. На второй день снимали венок с невесты, 
и мать надевала на нее фартук. Венок отдавали од-
ной из подружек. На второй и третий дни продол-
жались застолье, песни, пляски, но подавала и уби-
рала со стола молодая.

Время праздновать
Главным праздником немцы считают Рожде-

ство. По традиции немцы-лютеране и немцы-ка-
толики его празднуют в ночь с 24 на 25 декабря. 
Накануне обязательно прибирают в доме. Вече-
ром ставят елку. Этому обычаю старались следо-
вать даже во время войны, украшая елку самодель-
ными игрушками. Накрывали праздничный стол. 
Примерно в 10 часов вечера открывали дверь, чита-
ли всей семьей молитвы по старым немецким кни-
гам, привезенным родителями из Поволжья, пели 
молитвенные песни. В полночь садились за стол. 
Дети рассказывали на Рождество стихи, пели песни 
на немецком языке, за это находили подарки под 
елкой. Или, что было намного желаннее, их дарила 
бабушка — Крискинди, ее наряжали в белое одея-
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ние, лицо покрывали фатой. Иногда, что было ме-
нее желанным, появлялся и Пельцникель в вывер-
нутой шубе и наказывал прутиком за провинности. 
В рождественскую ночь навещали и поздравляли 
родственников, громко стучали и пели, входя, ря-
дились в вывернутые шубы. Женщины славили — 
пели под окнами. Немцы-католики после 12 часов 
ночи стреляли под окнами. Утром по домам ходили 
дети, пели песни, получая за это подарки.

Символом немецкой Пасхи, особенно для ребяти-
шек, и на томском севере остался заяц. Считалось, 
что в пасхальную ночь он приносит подарки — кра-
шеные яйца, конфеты, выпечку. Дети с вечера рас-
кладывали тарелочки или шапки в надежде утром 
найти в них гостинцы. Чтобы дольше поддержи-
вать веру детей в чудеса, родители вокруг таре-
лок и шапок разбрасывали солому и кроличий по-
мет или посыпали вокруг песком и отпечатывали 

на нем «заячьи» следы. На пасхальный стол ставили 
зелень — пророщенные зерна пшеницы — ритуаль-
ные предвестники весны на северных просторах.

Обычно при упоминании о Нарымском крае 
всплывает ассоциативный ряд, связанный с ре-
прессиями, спецпереселением, депортацией, пре-
делом человеческих сил и возможностей в борьбе 
за жизнь. Все это так. Но надо еще знать и пом-
нить о том, что в тяжелейших условиях не только 
выжили, но и прижились на томском севере наро-
ды, удивительным образом сохранив свои этни-
ческие традиции и сотканную из них этническую 
культуру. Одним из таких народов стали россий-
ские немцы. П

Ольга  РЫНДИНА,
фото автора

Получила сегодня сразу два номера  «Персо-
ны». Очень рада, что когда-то случай позна-
комил меня с журналом, который дает воз-
можность прикасаться к прошлому и жить 

настоящим Томска.
Благодарю за возможность публиковать мои стихи. Очень 

рада, что мои слова живут на сибирской земле. И в знак при-
знательности посылаю еще одно стихотворение. 

Три дня до февраля
Январь меняет имена всем дням недели,
Метель, метель, два снегопада, тишина.
Твой город спит в январской колыбели,
А небо южное сошло вчера с ума,
И ангелы давно маршрут сменили,
В конверты запечатали стихи
И посылают вниз свои стихии,
Не зная, как грущу я о..
Весне.
Три дня до февраля.
Фе враль обманщик 
Фальшивит на припевах, голосит
О том, что в эти дни рубашки
Для лета стоит шить и всем носить,
А сам за шиворот насыплет снежной крошки
И, ухмыляясь, с ветром убежит
Туда, где сны еще не так тревожны,
Где город твой в плену морозном спит,
Продышит на окне свои узоры, 
Напишет на стекле: «Еще зима», — 
И ввяжется в отчаянные споры
О том, что вслед за ним спешит весна. П

Надежда МАЛЫШКИНА,
Украина 

 Лютеранские книги, привезенные 
на томский север из Поволжья

Традиции по обработке дерева 
передавались поколениям, 

и сейчас в северных селах области 
лучшими мастерами по убранству 

жилищ считаются немцы
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Сейчас в области много творческих 
коллективов, что исполняют русские 
народные песни, отыскивают мало-
известные источники, сохраняют 

фольклорные богатства, собранные поколени-
ями наших предков. И один из таких коллекти-
вов — театр фольклора «Разноцветье», на кон-
церт которого я попала в праздничный день 
23 февраля. Большой зал МКЦ политехническо-
го университета был полон, видимо, многие ре-
шили в праздник послушать русские народные 
песни, познакомиться с творчеством коллекти-
вов, сохраняющих культуру.

Начало работы «Разноцветья» пришлось на труд-
ные девяностые годы. Первые выступления прохо-
дили в 1991 году, тогда «Разноцветье» было подраз-

делением Томского центра сибирского фольклора. 
С той поры произошел творческий рост артистов, 
увеличилось число коллективов, расширился ре-
пертуар. Получено множество наград. Коллек-
тив любителей, увлеченных сохранением и попу-
ляризацией традиционной народной культуры, 
не только выступает в Томске и районах области, 
но и участвует в фестивалях, конкурсах, празд-
никах, конференциях и семинарах нашей страны 
и за рубежом. В Москве, Новосибирске, Краснояр-
ске, Тюмени, Салехарде, Барнауле, Челябинске, 
Нефтеюганске, Омске, Краснодаре, Сочи, Тира-
споле… Где бы ни оказывались наши артисты, они 
не только выступают, но и собирают образцы рус-
ского песенного фольклора, приумножая свой ре-
пертуар.

«Разноцветье» 
дарит песни
В стремлении создать принципиально новое, двигать-
ся вперед, открывать иные горизонты мы так далеко ушли 
от корней, что теперь приходится их с трудом отыскивать.
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Более сотни произведений фольклора собраны 
в тематические циклы, обрядовые действа, игро-
вые и музыкальные программы. Есть в реперту-
аре «Разноцветья» такие программы, как «Песни 
Томского Приобья», «Зимние святки», «Фольклор 
и дети», «Память сердца», «Песни России», «Томские 
посиделки», «Весенние игры и хороводы», «Рожде-
ственские колядки», «Сибирская свадьба». Налаже-
но интересное сотрудничество с ведущими музы-
кальными коллективами города: джаз-оркестром 
ТГУ-62, русским народным оркестром ТПУ. Руко-
водит театром фольклора «Разноцветье» Галина 
Дробышевская. Она много лет, с 1995 по 2008 год, 
была автором сценария и постановщиком регио-
нального фольклорного фестиваля «Томские осе-
нины», а сам театр был активным участником 
и организатором. Управление культуры города 
Томска в январе 2008 поддержало этот коллектив, 
и в том же году он получил статус муниципального.

Различные коллективы, работающие в разных 
жанрах, с людьми разных возрастов входят в со-
став театра фольклора. Все они люди увлечен-
ные, любящие и знающие русскую культуру, пре-
жде всего — песенную. Создана группа молодых 
исполнителей, выпускников фольклорной шко-
лы-студии Центра сибирского фольклора, моло-
дежная арт-группа «Кудесы», несколько перспек-
тивных детских хореографических коллективов 
и фольклорных ансамблей. «Хорошки», «Русиноч-
ка», «Роднички», «Потешки» — названия ласкают 
ухо, выступления радуют душу. Дети — девочки 
и мальчики — увлеченно занимаются народны-
ми песнями и плясками, за несколько лет искусно 
овладевают мастерством исполнения. Они укра-
шают своими номерами школьные мероприятия 
и городские. Видно, что они заняты этим по жела-
нию — глаза горят, щеки разрумянились без румян, 
трепещут атласные ленты, сверкают на костюмах 
шитье и узорная тесьма. Кто-то скажет про них: 
«ряженые», но у меня такого ощущения не возник-

ло. Костюмы соответствуют репертуару, а репер-
туар — настоящий. Я, например, впервые на этом 
концерте целиком услышала песни, что пела моя 
прабабушка, а ее в конце XIX века научила этим 
песням прапрабабушка. Так что в них я уверена 
лично — подлинные песни. И когда слушала их, 
сердце замирало. Низкого поклона заслуживают 
люди, передающие этот привет нам от предков. 
Конкретно мне.

Вот, например, песня «Не для меня цветут сады», 
прозвучавшая на концерте целиком. Она вплетена 
в сюжет известного художественного фильма «Пять 
вечеров». Для главного героя фильма она символ 
памяти о прошлом, об ускользнувшем времени. Он 
так долго искал ее слова, выспрашивал их у людей, 
и никто не мог помочь, подсказать. В «Разноцветье» 
эти слова отыскали и знают. Могут подсказать же-
лающим. Они приглашают всех на встречу с пес-
ней и с русской культурой.

Не только песни, но и пляски, хороводы, инстру-
ментальные обработки старых народных мелодий 
радовали зрителей на этом концерте. В первом от-
делении всю сцену занимал русский народный ор-
кестр под управлением Ольги Алешиной, под его 
аккомпанемент многие песни звучали объемней, 
богаче. Они и солистам, и хору аккомпанировали, 
и сами исполняли отдельные номера.

Более 40 номеров было в программе, и каждый 
был по-своему интересен. Программа радовала 
многообразием и обширной географией. «Мор-
шанские страдания», «Покровские припевки», 
«Сибирская потеха», «Томская подгорная». О пля-
сках отдельный разговор, дети задорно отплясы-
вали, гармонист лихо разворачивал меха, девуш-
ки пели частушки.

Концерт «Свет мой, сударыня песня» открыла 
Здравица земле русской, а в заключение концер-
та все вместе спели «Чебатуху», бойко отбивая дро-
би. Когда концерт, длившийся почти два часа, за-
вершился, в зале не видно было хмурых лиц, все 
были в праздничном, приподнятом настроении. 
Наверное, оттого, что собрались на это выступле-
ние настоящие поклонники традиционной куль-
туры и русской песни. П

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ, фото автора
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В одно из воскресе-
ний февраля участ-
ники этого проекта 
собрались в зале ис-

кусств, он был полон. Ни моро-
зы, ни ранний час не мешают 
завсегдатаям чтений, друзьям 
библиотеки, приходить на вос-
кресные мероприятия.

Почетными гостями чтений 
в этот день были известные люди, 
работники сферы образования: 
начальник департамента обра-
зования администрации Том-

ска Ольга Васильева, директор 
школы № 40 Ирина Грабцевич, 
директор школы № 12 Татьяна 
Шагаева. Они читали вслух рас-
сказ Чехова «Мальчики». В про-
грамме приняли участие актер 
и скульптор Леонтий Усов, ав-
тор известного томичам памят-
ника Чехову, Олег Кислицкий, 
томский поэт и скульптор, один 
из активных организаторов «Че-
ховских пятниц».

Встреча была посвящена 
визиту писателя в наш город 

в 1890 году и его творчеству. Че-
рез Томск он ехал на Сахалин, 
провел в нем несколько дней. 
Именно эта поездка послужила 
темой для семи из девяти очер-
ков о Сибири.

Работники библиотеки вдум-
чиво готовятся к новому меро-
приятию воскресных чтений. 
На этот раз они подробно расска-
зали гостям хронику пребывания 
знаменитого писателя в сибир-
ском городе. Школьников ждало 
в этой программе много интерес-

Томская областная детско-юношеская библиотека открыла
 к Году культуры новую страницу в истории воскресных чтений
 в рамках проекта «Читаем вместе! Читаем вслух!» Новый цикл
 мероприятий «Литературная летопись Томска» будет основан 
на местном материале и посвящен вехам культурной жизни региона.

Звучит живое слово
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ного. Ребята не только послушали 
чтение рассказов, но и «пообща-
лись с Чеховым», роль которого 
исполнил Олег Кислицкий, на-
дев для пущего сходства пенсне 
и шляпу. Юные зрители прове-
рили свою внимательность, вы-
полняя видеозадания по тексту. 
Дети слушали чтение рассказов 
с интересом.

В наше время поспешности 
и поверхностного получения ин-
формации, наверное, школьни-
кам все-таки не хватает живого 
общения, красоты художествен-
ного слова. И я слушала знако-
мые рассказы с увлечением, за-
быв, что знаю сюжеты. Когда-то 
чтение вслух было неотъемлемой 
частью домашнего воспитания, 
семейных вечеров. Тогда во мно-
гих домах было принято слушать 
по вечерам радиоспектакли, 
сидя вместе у торшера. Помню, 
в нашей тесной квартире коллек-
тивно были прочитаны «Человек-
амфибия», рассказы Халфиной 
и Зощенко, «Ташкент — город 
хлебный» Неверова и многие дру-
гие книги, бывшие тогда на слу-
ху. Более тридцати лет прошло, 
нет в живых уже ни бабушки, 
ни мамы, а их голоса, что чита-
ют вслух книги, звучат в душе 
до сих пор. Надеюсь, что юные 
читатели библиотеки и их роди-
тели чувствуют разницу между 
аудиокнигой и живым чтением, 
будут читать и у себя дома всей 
семьей. Есть надежда на то, что 
будут возрождаться традиции, 
жившие в семьях многие поко-
ления, но вытесненные техниче-
скими новшествами.

Каждый такой «литературный 
час в библиотеке» становится 
настоящим праздником книги, 
украшают его концертные номе-
ра, создавая особое настроение. 
На сей раз два выступления буд-
то связали прошлое и будущее, 
современную лирическую песню 
исполнил Игорь Гальцов, а задор-
ную народную песню спела Ели-
завета Куколь.

«Новая серия чтений была 
открыта творчеством Чехова, 
одного из самых любимых ав-
торов русской литературы», — 
отметила директор библиоте-

ки Валентина Разумнова. Она 
поблагодарила всех за внима-
ние к личности писателя и к той 
странице томской истории, что 
он вписал.

По традиции, приглашен-
ные персоны оставляют запи-
си в «Книге почетных гостей» 
и приветствуют собравшихся, 
высказывая свое мнение о ме-
роприятии. Ольга Валентинов-
на отозвалась о чтениях так:

— Я всегда считала библио-
текарей святыми людьми. Кол-
лективом библиотеки задуман 
и реализовывается замечатель-
ный, гуманистический проект. 
Это прекрасно — читать! Лю-
бимое, известное, незнакомое. 
Обязательно — читать! Спасибо 

за создание уютной, теплой об-
становки.

Приглашенные на чтения ди-
ректора школ тоже были под впе-
чатлением от встречи с читате-
лями.

— Радует, что библиотека оста-
ется храмом живого слова. Это 
так необходимо для людской 
души. Этот проект должен жить. 
Можно попробовать сделать под-
проект — подобные чтения деть-
ми, — считает Ирина Борисовна. 
Татьяна Анатольевна отметила, 
что было приятно видеть столь-
ко заинтересованных читателей.

Воскресенье в библиотеке — 
это духовное обогащение и эмо-
циональная зарядка, многие 
благодарят организаторов за сло-
жившуюся традицию. Нынче 
воскресные чтения националь-
ных сказок будут чередоваться 
со страницами «Олимпийских 
чтений» и «Литературной лето-
писи Томска». Совсем недавно 
прошло чтение японской сказ-
ки и знакомство с культурой 
Японии, звучали японские песни 
и музыка, дети учились пользо-
ваться палочками для еды и ма-
стерить бумажного журавлика. 
А в первое воскресенье марта 
чтения посвящались сказкам, 
фольклору и культуре Индии. 
Читал индийские сказки извест-

ный поэт Михаил Андреев, автор 
стихов популярных песен. За год 
юные завсегдатаи библиотеки, 
наверное, смогут совершить ли-
тературное кругосветное путе-
шествие. А также узнать исто-
рию культуры своего города.

Юные читатели еще находят-
ся под впечатлением от предыду-
щих встреч, а сотрудники уже го-
товят для них новые программы 
с сюрпризом. И в библиотеке сно-
ва будет звучать живое слово. П

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ,
фото автора

Звучит живое слово

Когда-то чтение вслух было неотъемлемой 
частью домашнего воспитания, семейных 

вечеров. Во многих домах было принято слушать 
по вечерам радиоспектакли. В наше время, 
наверное, школьникам все-таки не хватает 

живого общения, красоты художественного слова 
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идти по переулку, это не так за-
метно, а вот когда взглянешь на 
карту города — видно, что боль-
шинство строений тут относят-
ся к другим улицам и переул-
кам. Переулок Ванцетти сейчас 
насчитывает с десяток зданий. 
На четной стороне четыре, и чуть 
больше на нечетной, причем, на-
чиная с девятого дома. Это дает 
основания полагать, что на неко-
торых имеющихся пустых про-
светах могут появиться дома с 
недостающими номерами. 

Здесь есть предприятия, мага-
зины, конторы. В бытность  на-
звания переулка Русаковским 
тут располагались меблирован-
ные комнаты, водолечебница 
врача Еланцева, контора част-
ного пароходства Плотникова. 
Преобладало жилье. Переулок-то 
название свое получил по фами-
лии домовладельцев. Наследни-
ки нарымского мещанина Про-
хора Русакова  были владельцами 
деревянных двухэтажных домов 

на углу улицы Милионной и этого 
переулка. Также на углу с Мили-
онной,  в доме Некрасова в нача-
ле XX века размещалась пересе-
ленческая и землеустроительная 
организация.

Каково тут жить сейчас? Я по-
интересовалась у прохожих. Не 
так-то просто встретить тут мест-
ного жителя, больше попадаются 
люди, приехавшие в центр по де-
лам или в магазины. Но Валентин 
Семенович, оказывается, живет 
как раз в доме, что почти на углу 
с проспектом Ленина, он счита-
ет это плюсом и минусом одно-
временно. 

— Живем тут уже почти 30 
лет,  — рассказал Валентин, — и 
когда производили обмен еще в 
советские времена, были счаст-
ливы переехать с «опытного поля» 
в самый центр, потеряли в  ме-
траже, но ребенку было ближе 
отсюда ездить в специализиро-
ванную школу, да и к работе было 
поближе.  А тот район тогда счи-
тался выселками. Нет, жалеть не 
жалеем, наше жилье все больше 
ценится. Но как изменилась об-
становка вокруг! Тут загазован-
ность, теснота, многолюдность. 
Когда переезжали, все было по-
другому.  Так что затрудняюсь от-
ветить на вопрос, предпочтитель-
ней для меня жить здесь, или нет.  
Все зависит от цены вопроса.

В свое время, когда машины по 
проспекту шли еще не сплошной 
тягучей вереницей, и я присма-
тривалась к жилью здесь. Тогда 
хотелось в этот квартал, на этот 
переулок. Сейчас — нет.  Хочет-
ся поискать уголок поспокойней. 
А вот название у переулка кра-
сивое. Как там у Симонова стих 
кончается? И в школу идут по 
утрам наши дети 

   По улице Кирова,
   По улице Войкова,
   По улице Сакко-Ванцетти.
Где-то они называются именно 

так. Но в нашем городе Сакко и 
Ванцетти — вовсе не «сиамские 
близнецы», а два разных переул-
ка, правда, в одном районе. П

Оксана ЧАЙКОВСКАЯ,
 фото Дианы Ковальчук

Непривычное русскому уху название — переулок 
Ванцетти. Но он давно вошел в нашу жизнь благодаря 
зычным голосам кондукторов и водителей трамвая, 
называвших остановку по имени переулка. И мы не 
задумывались, кто такой Ванцетти.

Название переулка берет от имени аме-
риканского рабочего Бартоломео 
Ванцетти. Его и выходца из Италии 
Николо Сакко обвинили в убийстве 

кассира и двух охранников обувной фабрики, 
казнили их в 1927 году. Мировая обществен-
ность считала обвинение необоснованным, их 
гибель вызвала волну гнева. По всей стране ста-
ли называть улицы их именами, где — двумя 
сразу, где — по отдельности, как у нас. В Томске 
6 октября 1927 года переулок Русаковский пе-
реименовали в Ванцетти. Он небольшой, идет 
от Малого переулка до Большой Подгорной.  

Есть у Константина Симонова стихотворение, 
написанное в 1948 году, посвященное этому со-
бытию:

…И в городе своем, и в ста других
Их именами улицы назвали.
Давно пересмотрены взгляды на многие истори-

ческие события, забыты подвиги былых героев, а 
старый переулок, пересекающийся с пр. Ленина, 
все еще носит имя Ванцетти. Сейчас этот пере-
улок выглядит разномастно, есть старые камен-
ные дома, построенные с основательностью, подо-
бающей главному проспекту, есть и  деревянные, 
ветшающие домики. Они постепенно вытесняют-
ся новостройками. Исчезают дома и адреса. Если 

Переулок Ванцетти
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